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Трудовая стабильность
Матерей-одиночек не уволят до 16-летия ребёнка

Наталия Быкадорова, Яна Штурма, 
Юлия Малева

О диноких матерей, отцов и опеку-
нов, которые воспитывают детей 

в возрасте до 16 лет, запретят уволь-
нять — подобную инициативу одобри-
ла правительственная комиссия по за-
конопроектной деятельности. Сейчас 
Трудовой кодекс не разрешает рас-
торгать трудовые договоры с роди-
телями-одиночками, детям которых 
не исполнилось 14 лет. Авторы зако-
нопроекта объясняют такую меру кон-
ституционным правом ребёнка на об-
разование и указывают, что обычно 
дети завершают основное школьное 
образование именно до 16 лет. Но экс-
перты опасаются, что новая норма 
увеличит риск отказов при приёме ро-
дителей-одиночек на работу.

В России планируют расши-
рить социальные гарантии для 
трудоустроенных матерей-одино-
чек: правительственная комиссия 
по законопроектной деятельности 
поддержала инициативу, запреща-
ющую работодателям увольнять 
их, если ребёнку не исполнилось 
16 лет. Об этом сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе правитель-
ства, издание также ознакомилось 
с проектом официального заключе-
ния кабмина. Запрет на увольнение 
распространится и на одиноких от-
цов и опекунов.

Проект ФЗ вносит изменения 
в ст. 261 Трудового кодекса. Сейчас 
она запрещает расторгать трудо-
вые договоры с теми же категория-
ми граждан, но возраст де-
тей определяет до 14 лет.
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Долговая завеса 
Деятельность коллекторских агентств могут запретить 

Мария Перевощикова

В России могут запретить деятель-
ность коллекторских агентств. Такой 

законопроект, разработанный депута-
тами от ЛДПР, направлен на заключение 
в правительство РФ, выяснили «Известия». 
В нём также содержится запрет для бан-
ков продавать долги своих клиентов тре-
тьим лицам — то есть тем же коллекто-
рам. Однако, по мнению ряда экспертов, 
стоит не запрещать работу «выбиваль-
щиков долгов», а усилить контроль над 
ними. Ещё одна группа парламентариев 
обратилась в ЦБ с жалобами на то, что 
коллекторы нередко пытаются повтор-
но взыскивать уже выплаченные креди-
ты. От Центробанка требуют внедрить ал-
горитм, который исключит такие случаи.

Депутаты Госдумы планируют запре-
тить деятельность организаций, «чьим 
основным видом деятельности являет-
ся взыскание просроченной задолжен-
ности», то есть коллекторских агентств. 
Такой законопроект группа депутатов 
от ЛДПР направила на заключение в пра-
вительство РФ. Кроме прочего документ 
предполагает введение запрета для бан-
ков на продажу коллекторам просрочен-
ной задолженности своих клиентов.

Более половины населения страны 
выплачивает от одного до трёх кредитов, 
из них свыше 30% тратят на обслужива-
ние долга большую часть своих ежеме-
сячных доходов, говорится в поясни-
тельной записке к законопроекту (есть 
у «Известий»). Не менее 8,6 млн граждан 
России являются неплательщиками, сле-
дует из документа. Там же приводятся 
данные о том, что в стране официально 
зарегистрировано 520 кол-
лекторских агентств.

Озолоти ручку 
Треть компаний повысила зарплаты сотрудникам  
во втором квартале

Милана Гаджиева

К аждый третий работодатель повы-
сил зарплаты сотрудникам во втором 

квартале 2023-го, говорится в исследо-
вании «Работа.ру» (есть у «Известий»). 
За первое полугодие среднее жалова-
нье выросло на 14%, достигнув 58,4 тыс. 
рублей в месяц, подсчитали в «Авито 
Работе». Чаще всего оклад увеличива-
ли специалистам в сферах страхова-
ния, банковского дела, промышленно-
сти, маркетинга и IT. На фоне дефицита 
кадров всё больше компаний старает-
ся удержать персонал, улучшая усло-
вия. По ожиданиям экспертов, спрос 
на сотрудников сохранится в ближай-
шие месяцы, а компании проявят боль-
ший интерес к молодым специалистам 
и кандидатам старших возрастов.

Всего в апреле–июне зарплату со-
трудникам подняли 33% работодате-
лей. Об этом свидетельствуют резуль-
таты июльского опроса сервиса «Работа.
ру», в котором приняло участие более 
360 компаний из всей России. Осталь-
ные организации сохранили жалованье 
на прежнем уровне, пояснил «Извести-
ям» заместитель гендиректора сервиса 
Александр Ветерков. При этом в первом 
квартале относительно предыдущего 
прибавку назначили чуть меньше пред-
приятий — 31%, следует из результатов 
мартовского опроса.

По итогам первого полугодия 2023-го 
рынок труда РФ по-прежнему испыты-
вает дефицит кадров. В этих условиях 
предприятия конкурируют между со-

бой за кандидатов, предоставляя им бо-
лее выгодные условия. С января по июль 
зарплатное предложение выросло на 8% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года, подчеркнул Александр 
Ветерков. По его словам, в некоторых 
отраслях показатель достиг 22%.

В «Авито Работе» тенденцию под-
твердили и заявили: по их данным, 
среднее предлагаемое жалованье 
за шесть месяцев увеличилось ещё 
больше — на 14%, достигнув 58,4 тыс. 
рублей. Только за второй квартал этот 
показатель вырос на 38% относитель-
но 2022-го. Наибольшая положитель-
ная динамика зафиксирована в сфе-
рах страхования, банковского дела, 
промышленности, маркетинга и IT, от-
метили там.

Значительный рост зарплат наблю-
дается среди рабочих профессий, рас-
сказали «Известиям» во ВНИИ труда. 
Там добавили: по всем таким специ-
альностям медианные предложения 
жалованья составили от 45 до 59 тыс. 
рублей по состоянию на июнь 2023-го, 
тогда как показатель за прошлый год — 
от 40 до 49 тыс. По данным Росстата, 
в апреле 2023-го среднемесячная на-
численная заработная плата выросла 
на 13%, составив 71,2 тыс. рублей, реаль-
ная же увеличилась на 10,4%, напомни-
ли в институте.

— Вместе с тем увеличивается ко-
личество предлагаемых вакансий 
по ряду рабочих специальностей. 
Так, в июне 2022-го для них было 
представлено 402,8 тыс. объявлений, 
а в этом году — 493,9 тыс. Рост также на-
блюдается по инженерным професси-
ям — 41,7 тыс. позиций в 2022-м против 
47,4 тыс. в 2023-м, — сообщи-
ли во ВНИИ труда.

Горячие туры
В опасной зоне на Родосе оказалось до тысячи туристов из РФ

Анастасия Платонова

О тпускной сезон в Греции и Турции 
омрачили пожары. В охваченной 

огнём зоне острова Родос, где нача-
лась эвакуация населения, могут на-
ходиться около тысячи российских 
туристов, сообщили «Известиям» ту-
рагенты. Они оценили ситуацию как 
серьёзную и указали, что местные от-
ели готовы бесплатно переселять ту-
ристов из опасных зон. В Турции же, 
где туристов традиционно в десятки 
раз больше, ситуация более спокой-
ная — пожары пока затронули лишь 
небольшую часть района Кемер про-

винции Анталья. О ситуации на грече-
ских и турецких курортах — в матери-
але «Известий».

Температурные рекорды в Греции 
и Турции привели к природным по-
жарам. На греческом острове Родос 
в опасной зоне могут находиться око-
ло тысячи российских туристов, со-
общил «Известиям» вице-президент 
Альянса туристических агентств 
(АТА) Алексан Мкртчян.

— Наши туристы в Греции отды-
хают в основном на Родосе — в его 
одноимённой столице и на курор-
те Линдос. В Родосе всё спокойно, 
но за Линдос мы переживаем. Со-

звонились с отелями, они готовы пе-
реселять туристов бесплатно. Ждём, 
подойдёт ли огонь к гостиницам, — 
сказал он.

По оценке Алексана Мкртчяна, 
в Линдосе сейчас находится до ты-
сячи российских путешественников. 
В городе Родос отдыхают ещё поряд-
ка 5 тыс. россиян.

— В основном это организованные 
путешественники, поскольку само-
стоятельно доехать до Греции сей-
час сложно: забронировать гости-
ницу при помощи российской карты 
нельзя, нужно оформлять 
визу, — пояснил он.
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Судные дни
В Израиле растёт напряжение на фоне реформы Нетаньяху

Семён Бойков

Россия не планирует советовать сво-
им гражданам воздержаться от поез-

док в Израиль на фоне турбулентной по-
литической ситуации в стране. Об этом 
«Известиям» заявили в посольстве РФ 
в Тель-Авиве, уточнив: российские за-
гранучреждения в Израиле работа-
ют в штатном режиме, а в последние 
дни от россиян не поступало каких-ли-
бо жалоб. Тем временем местные про-
фсоюзы и даже военные объявляют 
о забастовках, после того как правя-
щая коалиция одобрила законопроект, 
ограничивающий полномочия Верхов-
ного суда по контролю над правитель-
ством. По мнению экспертов, сложив-
шаяся ситуация, вызванная попыткой 
властей продвинуть судебную реформу, 
свидетельствует о нарастающем раско-
ле в израильском обществе. Этим могут 

воспользоваться противники действу-
ющего премьера Биньямина Нетаньяху.

Одобрение первой части судебной 
реформы вызвало новый всплеск про-
тестов в Израиле. По данным местных 
СМИ, в результате стихийных акций, 
разразившихся 24 июля, полиция задер-
жала около 40 человек. Почти половину 
из них арестовали в Тель-Авиве. Отря-
ды конной полиции вытесняли митингу-
ющих с центрального шоссе Аялон. Ты-
сячи противников судебной реформы 
отказывались подчиняться стражам по-
рядка и уходить с проезжей части. Что-
бы разогнать митингующих, силовики 
использовали водомёты с синей кра-
ской. В Сети распространилось видео, 
как в толпу протестующих въехал авто-
мобиль. Травмированы по меньшей мере 
три человека. Впрочем, среди постра-
давших россиян нет. Об этом «Извести-
ям» сообщило посольство РФ в Израиле.

— В последние дни в консульский от-
дел посольства России в Тель-Авиве об-
ращений от российских граждан отно-
сительно угрозы их жизни и здоровью 
не поступало. Российские загранучреж-
дения в Израиле работают в штатном 
режиме, — заявили в посольстве.

В ведомстве добавили, что в насто-
ящий момент не видят необходимости 
рекомендовать гражданам России воз-
держаться от поездок в Израиль.

24 июля кнессет принял проект су-
дебной реформы, предполагающий 
ограничение полномочий Верховно-
го суда по контролю над исполни-
тельной властью. Правящая коали-
ция во главе с премьер-министром 
Биньямином Нетаньяху предложила 
отменить «принцип разумности», ко-
торый давал возможность Верховно-
му суду блокировать любые решения 
исполнительной власти. Предполага-
ется, что эта мера усилит принципы 
демократии в стране, поскольку ос-
лабит контроль суда над избранным 
правительством. Противники же счи-
тают, что этот шаг лишь усилит власть 
действующего руководства страны. 
В итоге документ поддержали 64 де-
путата. 56 оппозиционных парламен-
тариев голосование бойкотировали, 
поэтому формально проект был при-
нят единогласно.

Ценная стабильность
Путин предупредил о признаках ускорения инфляции

Любовь Лежнева

И нфляция в России умеренная, 
но есть признаки её ускорения, за-

явил Владимир Путин на совещании 
по экономическим вопросам 25 июля. 
Это связано в том числе с тем, что пред-
ложение российских производителей 
пока отстаёт от спроса. Президент при-
звал сохранить ценовую стабильность 
экономики страны. Вместе с тем он по-
ручил правительству своевременно ин-
дексировать зарплаты бюджетников.

В открытой части совещания с всту-
пительным словом выступил только 
президент. Глава государства оценил 
состояние экономики — в частности, 
Владимир Путин заявил о постепен-
ном росте ВВП. По итогам 2023-го этот 
показатель может увеличиться на 2%.

— Вы знаете это прекрасно, уже 
со второго квартала прошлого года 
ВВП России начал прибавлять при-
мерно по 0,5–0,7% ежеквартально. Если 
за весь период, за весь 2022 год, ВВП 
сократился на 2,1%, то за январь–май 
текущего года вырос на 0,6%, причём 
от месяца к месяцу темпы ускорялись: 
по итогам мая — до 5,4%, — сказал он.

Президент напомнил, что прогно-
зы по росту ВВП России были разными. 
Так, Международный валютный фонд 
предполагал, что этот показатель ока-
жется на уровне 0,7%. Однако в РФ рас-
считывают: по итогам 2023-го он может 
составить больше 2%. Таким образом, 
рост полностью отыграет прошлогод-
нее снижение.

Однако, по словам Владимира Пу-
тина, власти хорошо видят и основные 
риски для социально-экономического 
развития страны. Один из них — рост 
инфляции. Сейчас она умеренная, 
но уже отмечаются признаки её уско-
рения. В частности, это связано с тем, 
что предложение российских произ-
водителей отстаёт от спроса.

— Важно сохранить ценовую ста-
бильность нашей экономики, обеспе-
чить баланс спроса и предложения. 
Здесь ведущая роль отводится прави-
тельству. Оно должно способствовать 
максимальному расширению произ-
водства товаров и услуг, расшивке так 
называемых узких мест в логистике, 
энергетике, реальном секторе и так да-
лее, — заметил глава государства.

Пока мировая экономика не при-
знает ошибки противодействия рос-
сийской, власти должны выстраивать 
собственную «конгломерацию само-
стоятельных компетентных ресур-
сов», заявил «Известиям» член генсо-
вета «Деловой России» Олег Воробьёв.

— За последний год мы уже перепро-
филировали и нарастили масштабы 
отечественного производства, на ко-
тором, по сути, основывается цено-
вая стабильность рубля. Россия пока 
ещё частично находится в зависимо-
сти от поставок иностранных ком-
плектующих, но мы делаем всё, что-
бы в кратчайшие сроки полностью 
перейти на отечественное производ-
ство, — сказал он. — Сейчас важно как 
никогда, чтобы государство помогло 
нам на этом этапе и не позволило спе-
кулянтам взвинтить цены в тех секто-
рах, которые жизненно необходимы 
для формирования отечественного 

списка заменителей иностранных то-
варов.

Президент также обратил внимание 
на структуру бюджета страны. По его 
данным, ненефтегазовые доходы в пер-
вом полугодии выросли весьма при-
лично — на 17,8%. Наряду с хорошей ди-
намикой в обрабатывающих отраслях 
это указывает на укрепление реально-
го сектора экономики. Ранее Минфин 
сообщил: ненефтегазовые доходы фе-
дерального бюджета за январь–июнь 
2023-го составили 8,999 трлн рублей.

Параллельно с диверсификацией 
наблюдается сокращение дефицита 
казны.

— Позитивная экономическая ди-
намика — это залог устойчивости го-
сударственных финансов. Во втором 
квартале сократился дефицит феде-
рального бюджета: он составил — если 
это не так, то Антон Германович [Силу-
анов] меня поправит — 510 млрд рублей, 
а в целом за январь–июнь — 2,6 трлн 
рублей. Это 1,6% от ожидаемого ВВП 
за год. Напомню, что изначально при 
составлении бюджета прогнозировал-
ся дефицит в 2% ВВП, — сказал прези-
дент.

Вместе с тем Владимир Путин отме-
тил, что одним из позитивных индика-
торов деловой активности считается 
банковское кредитование. По предва-
рительным данным, на 1 июля годовой 
прирост рублёвых корпоративных за-
ймов превысил 21%, а ссуд физлицам — 
16,7%. По словам президента, такие 
объёмы кредитов говорят о растущих 
потребностях бизнеса в сырье, мате-
риалах и оборудовании. Кроме того, 
увеличивается спрос граждан на ко-
нечную продукцию. Это означает, что 
в ближайшие кварталы должны сохра-
ниться высокие темпы роста экономи-
ки и бюджетных доходов государства, 
отметил он.

Для поддержки бизнеса необходи-
мо ускорить устранение администра-
тивных барьеров, заявил «Известиям» 
первый зампред комитета СФ по эко-
номической политике Иван Абрамов. 
Кроме того, властям требуется сле-
дить за уровнем внутренней конкурен-
ции и расширением торговых связей 
со странами, которые готовы сотруд-
ничать с Россией.

Особое внимание на совещании 
было уделено ситуации на рынке труда. 
Безработица сейчас составляет 3,2%, 
отметил президент. Он также положи-
тельно оценил рост доходов населения.

— При этом реальные заработные 
платы впервые с 2018 года выросли 
двузначными темпами: в апреле — бо-
лее чем на 10%. Ещё раз, как всегда, 
подчёркиваю: это среднее значение, 
и в разных случаях, по разным секто-
рам, в разных регионах это по-разному 
смотрится, но тем не менее в среднем 
такой рост есть — и, повторю, именно 
в реальном выражении. В целом ре-
зультат хороший. Он даже выше ожи-
даний и предварительных расчётов, — 
сказал Владимир Путин.

Вместе с тем он напомнил, что пра-
вительство должно своевременно 
индексировать зарплаты бюджетни-
ков. Иначе может возникнуть ситуа-
ция, при которой люди будут уходить 
из этой сферы, предупредил президент. 

Миграционный допрос
Почему минюст США хочет судиться со штатом Техас

Евгения Чукалина

М инюст США подал в суд на Техас и гу-
бернатора Грега Эбботта из-за того, 

что местные власти построили барьер 
на границе с Мексикой на реке Рио-Гранде. 
Штат таким образом планировал сдержи-
вать поток нелегалов, однако федераль-
ный центр требует убрать сооружение. 
Впрочем, судебное разбирательство вряд 
ли приведёт к отставке губернатора, од-
нако может накалить противостояние 
между демократами и республиканца-
ми. Особенно если учитывать, что у партий 
кардинально различается подход к мигра-
ционной политике. Подробнее о пробле-
ме с американо-мексиканской границей — 
в материале «Известий».

Нелегальная миграция на американо-
мексиканской границе по-прежнему оста-
ётся одним из основных нерешённых во-
просов. Согласно опросу Harvard-Harris, 
почти четверть респондентов в США (24%) 
назвали потоки нелегалов главной проб-
лемой, с которой сталкивается страна, 
выше оказались только инфляция (34%) 
и состояние экономики (26%).

При этом наибольшую нагруз-
ку от наплыва мигрантов испытывает 
республиканский Техас с самой про-
тяжённой границей с Мексикой. Что-
бы как-то изменить ситуацию, власти 
штата в июле приняли решение устано-
вить на реке Рио-Гранде плавучий ба-
рьер — соединённые друг с другом буи 
диаметром больше метра. Также губер-
натор Техаса Грег Эбботт рассказал, что 
в планах возвести ещё больше барьеров, 
в том числе протянуть колючую прово-
локу на границе.

Однако радикальные решения «крас-
ных» властей идут вразрез с позицией 

находящихся в Вашингтоне демократов, 
которые придерживаются более мягкой 
миграционной политики. Результатом 
противостояния местных и федераль-
ных властей стало то, что минюст США 
подал иск к Техасу и Эбботту в федераль-
ный суд в Остине.

В документе говорится: губернатор 
подобным решением нарушил амери-
канское законодательство, так как со-
оружение подобных барьеров требует 
одобрения инженерного корпуса армии 
Соединённых Штатов, а власти Техаса 
не запрашивали и не получали его.

В ведомстве подчеркнули: заграж-
дение «создаёт угрозу судоходству 

и общественной безопасности», а так-
же «проблемы гуманитарного характе-
ра». К тому же плавучий барьер может 
нанести ущерб внешней политике стра-
ны, особенно учитывая, что Мексика уже 
выразила протест по дипломатическим 
каналам.

Прорывной характер
Российские войска освободили посёлок Сергеевка

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова

Н а краснолиманском направлении 
российская армия освободила по-

сёлок Сергеевка и значительно продви-
нулась вперёд в районе Серебрянского 
лесничества. Занявшие село подразде-
ления уже прочно закрепились на но-
вых рубежах и отбили несколько кон-
тратак противника. За сутки на этом 
направлении противник потерял 
до 190 военнослужащих и 17 единиц во-
енной техники, сообщили в Миноборо-
ны РФ. Эксперты отмечают: нашим под-
разделениям каждый километр даётся 
непросто, но тем не менее они методич-
но проламывают оборону противника.

В ходе успешной контратаки бой-
цы 15-й мотострелковой бригады под 
командованием подполковника Буй-
лова освободили посёлок городско-
го типа Сергеевка. Общее продвиже-
ние российских войск составило до 4 
км по фронту и до 2 км в глубину обо-
роны противника, сообщили в Мино-
бороны РФ.

— В районе Серебрянского лесниче-
ства подразделения 234-го десантно-
штурмового полка, которым коман-
дует гвардии полковник Васильев, 
отразили атаку противника, нанес-
ли ему огневое поражение и перешли 
в контратаку. Действуя грамотно и сла-
женно, стремительно продвинулись 
на 1,5 км в глубину обороны ВСУ, — рас-
сказал официальный представитель 
Минобороны РФ генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

Также на краснолиманском направ-
лении отражены четыре атаки украин-
ских боевиков в районе сёл Невское, 
Нововодяное ЛНР и Торское ДНР.

В районе села Терны в ДНР пресече-
на деятельность украинской диверси-
онной группы.

Кроме того, были уничтожены жи-
вая сила и техника пяти бригад ВФУ 
в районах сёл Терны, Торское и Ямпо-
ловка ДНР. В районах сёл Торское ДНР 
и Новолюбовка ЛНР поражены скла-
ды боеприпасов.

Потери противника составили 
до 190 военнослужащих, шесть броне-
машин, пять пикапов, две гаубицы Д-20, 
одна Д-30, две САУ «Гвоздика», а также 
РЛС контрбатарейной борьбы произ-
водства США AN/TPQ-50.

По словам источников «Извес-
тий», знакомых с ситуацией, в настоя-
щее время 15-я бригада уже закрепи-
лась на новых позициях. Украинские 
силы также провели ряд контратак, 
но выбить российских мотострелков 
не смогли.

— Даже продвижение на пару кило-
метров на краснолиманском направ-
лении — это очень серьёзно, — пояснил 
«Известиям» военный эксперт Василий 
Дандыкин. — Исходя из тех оборони-
тельных боёв, которые мы ведём сей-
час, это очень важное продвижение, 
мы удачно и методично расшатыва-
ем оборону противника. Если брать 
купянское направление — это выход 

на Славянск, Краматорск, другие за-
нятые ВФУ населённые пункты Дон-
басса. Там всё взаимосвязано. Сейчас 
бои идут очень жёсткие. Та сторона 
тоже работает, всю технику, которую 
ей дают страны Запада, старается ис-
пользовать. Каждый километр даётся 
очень тяжело.

25 июля ВФУ продолжали атаки 
на донецком и южно-донецком на-
правлениях, сообщили в Миноборо-
ны России.

— На донецком направлении актив-
ными действиями обороняющихся 
подразделений Южной группировки 
войск, ударами авиации и огнём ар-
тиллерии успешно отражены восемь 
атак противника в районах населённых 
пунктов Белогоровка ЛНР, Зайцево, 
Первомайское, Марьинка и Клещеев-
ка ДНР, — рассказал Игорь Конашенков.

На южно-донецком направлении 
группировка войск «Восток» отби-
ла четыре атаки противника в райо-
не населённого пункта Старомайор-
ское в ДНР.

В районе населённого пункта Ново-
ивановка Запорожской области пора-
жена живая сила и техника 110-й бри-
гады теробороны.

За сутки на донецком, южно-до-
нецком и запорожском направлени-
ях ВФУ потеряли не менее 420 человек 
и 35 единиц техники, включая четыре 
танка, самоходную артиллерийскую 
установку Krab польского производ-
ства, гаубицу FH-70, поставленную 
из Великобритании, и артсистему 
M777, изготовленную в США.

Военный корреспондент «Известий» 
Кирилл Ольков посмотрел, как бойцы 

группировки «Восток» разминируют 
освобождённые территории на запо-
рожском направлении.

— Разминирование на освобождён-
ных территориях — одна из ключевых 
задач по обеспечению безопасности 
жизни и здоровья военнослужащих 
и гражданского населения, — расска-
зал один из военнослужащих.

Для выполнения этой задачи ис-
пользуются роботизированные сред-
ства разминирования, например 
«Уран-6» — робот-сапер, минно-разыск-
ные собаки и штатные миноискатели.

Для кинолога-сапёра его собака — 
это самый лучший друг и боевой то-
варищ. Верная немецкая овчарка по-
могла военнослужащему с позывным 
Японец обнаружить около 30 взрыв-
ных устройств. Они вдвоём выезжают 
туда, где собака будет приносить поль-
зы больше, чем техника.

В старых зданиях, где шли бои, мо-
гут оставаться мины-ловушки, поэто-
му группа разминирования военнослу-
жащего с позывным Алеут тщательно 
их осматривает.

— Мы разбирались больше на прак-
тике, так как здесь есть инженерные 
мины иностранного и нашего произ-
водства, — рассказал Алеут.

Командир сапёрного отделения 
с позывным Пятигорск рассказал на-
шему корреспонденту, что его отряду 
часто приходится работать с минами-
сюрпризами.

— Сегодня нам попалась ОЗМ-72 со-
ветского производства, так называе-
мая мина-лягушка. Радиус пораже-
ния у неё — более 25 м. Её установили 
на растяжку. Поскольку такие мины 

ставят на неизвлекаемость, было ре-
шено её уничтожить на месте на-
кладным снарядом, — рассказал Пя-
тигорск.

В ночь на 25 июля патрульный ко-
рабль «Сергей Котов» был атакован 
двумя морскими быстроходными 
управляемыми безэкипажными ка-
терами ВФУ, сообщили в Министер-
стве обороны РФ.

— В ходе отражения атаки оба дис-
танционно управляемых катера про-
тивника уничтожены огнём из штат-
ного вооружения российского корабля 
на дистанции 1000 и 800 м. Пострадав-
ших нет, — рассказали в военном ве-
домстве.

В момент атаки он выполнял зада-
чи по контролю судоходства в юго-за-
падной части Чёрного моря — пример-
но в 370 км юго-западнее Севастополя. 
Сейчас корабль продолжает выполнять 
поставленные задачи, сообщили в во-
енном ведомстве.

За сутки в зоне спецоперации рос-
сийские войска уничтожили не менее 
705 бойцов ВФУ и 71 единицу военной 
техники, включая танки, гаубицы, САУ 
и бронеавтомобили, сообщили в Ми-
нобороны РФ 25 июля.

Российские средства ПВО в районе 
населённого пункта Новодаровка За-
порожской области сбили украинский 
вертолёт Ми-24.

В Черкасской области поражён 
пункт временной дислокации ино-
странных наёмников. В районе Чудно-
ва в Житомирской области уничтоже-
ны склады боеприпасов, вооружения 
и военной техники, доставленных 
на Украину из западных стран.
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Самоходная артиллерийская установка «Мста-С» на позициях российских войск
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«У Европы был 
отдельный фонд 
для Африки, но его 
потратили на Украину»
Политолог Наим Джина

Бесконтрольная многомиллиардная накачка Украины оружием уже приве-
ла к тому, что оно стало попадать в руки террористических и экстремист-
ских организаций, которые действуют в том числе в Африке. Насколько 
эта проблема актуальна для африканского континента? Как его страны, 
в частности ЮАР, будут решать эту проблему?

Мы всегда озабочены подобными конфликтами, которые включают 
в себя накачку оружием, неважно — на африканском континенте это про-
исходит или за его пределами.

Из недавнего — Ливия. У нас такие же опасения и в отношении Украины. 
Что произойдёт с оружием, когда всё закончится? Да даже до этого. Что 
станет с оружием, как его будут контролировать и так далее? Это должен 
быть вопрос мирового сообщества, а Африку это волнует вдвойне, пото-
му что на нашей территории есть несколько вооружённых конфликтов.

Кроме того, есть вопрос поддержания мира. В плане — есть техни-
ка, вертолёты, которые предназначались для мирных миссий в Африке, 
а по факту их забрали, чтобы отдать Украине. Или российские вертолё-
ты, которые нам запретили использовать, хотя изначально они долж-
ны были служить для мирных целей. У Европы был отдельный фонд, 
который должен был использоваться для миротворческих миссий 
в Африке, но в 2022 году его потратили на Украину.

Так что этот конфликт уже сильно влияет на Африку в негатив-
ном ключе. Если оружие постфактум каким-то об-

разом окажется в Африке — всё станет ещё 
хуже. Поэтому мы сильно переживаем.

«Оставаться 
нейтральным 

становится 
всё сложнее»

Замдиректора Института международных 
отношений Эфиопии Джафар Гелету

Эфиопия обычно воздерживается от голосования по антироссий-
ским документам в ООН. Испытывают ли власти страны давление 
со стороны Запада из-за такой позиции?

Да, конечно. Это те вещи, которые мы обсуждаем на форуме «Вал-
дай». Дело в том, что мировой порядок меняется, многие большие и могу-

щественные страны сражаются за позицию в глобальном мироустройстве. 
При этом многие другие государства всё ещё бедны и нуждаются в под-
держке этих больших стран, которые, сражаясь, создают большие проб-
лемы этим государствам. Мир становится всё более конфронтационным, 

и оставаться нейтральным становится 
всё сложнее. На страны Азии и Афри-

ки оказывается давление по вопросам, 
которые поднимаются в ООН.

Но в силу исторических связей на-
ших стран Россия всегда поддержи-

вает Эфиопию, а Эфиопия — Россию. 
И это положение вещей продолжает-

ся уже более 200 лет. Мы име-
ем долгую историю сотруд-
ничества и поддержки.

«Алжир не позиционирует 
себя как конкурента 
России в поставках газа»
Политолог Акрам Хариф

Отказавшись от российских энергоресурсов, Евросоюз активно ищет новых по-
ставщиков нефти и газа. Алжир находится в первой десятке экспортёров голубо-
го топлива. Может ли страна закрыть потребности ЕС?

У Алжира нет возможности покрыть запросы ЕС в энергоресурсах, но такие 
страны, как Италия, Испания, Португалия, во многом зависят от поставок ал-
жирского газа. Наша страна играет важную роль в решении их энергетических 
вопросов. Но в то же время мы не позиционируем себя в качестве конкурента 
России, которая остаётся крупнейшим поставщи-
ком природного газа и углеводорода.

Для нас Россия — это в первую очередь пар-
тнёр, который стремится к развитию сотрудни-
чества, в том числе в области разведки месторож-
дений. Так что да, Алжир поставляет газ в Европу, 
но мы не используем его в качестве оружия, 
чтобы влиять на ЕС. В то же время мы за-
интересованы в сотрудничестве с круп-
ными российскими компаниями, таки-
ми как «Газпром» или «Лукойл».

Форум

«Москва наряду 
с Нью-Дели наращивает 
своё влияние в мире»
Индийский эксперт Самир Бхатачарья

В Санкт-Петербурге скоро стартует саммит Россия — Африка. Каково сейчас по-
ложение Индии на континенте?

У Индии и России достаточно схожих интересов в Африке. РФ присутствовала 
в Африке ещё со времён СССР. Во время деколонизации континента Индия под-
держивала африканские страны. Затем после распада СССР уже не только Рос-
сия, но и Индия отчасти потеряли своё влияние в этом регионе. Но сейчас Мо-
сква наряду с Нью-Дели наращивает своё влияние в мире. И что важно — ни у РФ, 
ни у Индии нет и не было, скажем так, «колониального багажа». Я уже предложил 

на заседании Валдайского клуба обсудить, 
как бы Москва и Нью-Дели могли взаи-
модействовать друг с другом в Африке.

Новый импульс

Владимир Строев

Ректор Государственного университета 
управления

Основным лейтмотивом предсто-
ящего саммита Россия — Африка, 

который пройдёт в Санкт-Петербурге 
27–28 июля, станет оживление сотруд-
ничества со странами континента — его 
возрождение, перезагрузка и придание 
ему нового импульса. Предыдущая по-
добная встреча, прошедшая в Сочи 
в 2019-м, несмотря на масштабность 
и подписание по её итогам большого ко-
личества меморандумов и соглашений, 
почти не отразилась на торгово-эконо-
мическом сотрудничестве Москвы с аф-
риканскими государствами.

Сегодня ситуация несколько изме-
нилась: сначала пандемия, а затем на-
чало конфликта на Украине внесли 
серьёзные коррективы в повестку раз-
вития мирового сообщества. В частно-
сти, ведущие страны всё острее конку-
рируют за влияние в регионе, а Африка 
испытывает всё больше сложностей 
с продовольственной и энергетиче-
ской безопасностью. Более того, реги-
ональная группа государств Африки — 
самая многочисленная в ООН, поэтому 
Россия, равно как и страны Запада, 
безусловно, стремится заручиться 
поддержкой континента.

Российско-украинский кризис су-
щественным образом воздейству-
ет на продовольственную безопасно-
сть. Разрыв зерновой сделки с новой 
остротой актуализировал проблемы 
обеспечения недорогим продоволь-
ствием и удобрениями беднейших 
стран, которые несут основное бремя 
роста мировых цен на продукты пи-
тания. Это наносит серьёзный удар 
по их уровню жизни.

Аналогичные вызовы испытыва-
ют страны Африки от сбоев в гло-
бальных цепочках поставок топ-
лива, что, безусловно, воздействует 
на и без того слабую устойчивость 
их социально-экономического разви-
тия. Эти вопросы уже выходят за рам-
ки экономических проблем, ставя 
под угрозу политическую стабиль-
ность, что в дальнейшем способно 
провоцировать внутренние конфлик-
ты в Африканском регионе и нега-
тивно воздействовать на глобаль-
ную безопасность. Поэтому именно 
вопросы продовольственной и энер-
гетической безопасности окажутся 
в повестке предстоящего саммита.

Мероприятие в Санкт-Петербурге 
важно и с точки зрения преодоле-
ния разногласий между Россией и от-
дельными государствами Африки. 
Несмотря на то что у нашей страны 
ещё с советского времени накоплен 
большой опыт успешного сотрудни-
чества с регионом, подход отдельных 
государств в отношении РФ неодно-
значен. Это подтверждают результа-
ты голосования в ООН по резолюци-

ям, осуждающим СВО на Украине. 
В этом контексте Москве крайне 
важно развивать сотрудничество 
с влиятельными странами региона, 
включая Нигерию, ЮАР или Сенегал. 
Наконец, важно учитывать, что в ус-
ловиях разрыва сотрудничества с За-
падом РФ надо искать новые точки 
опоры в мировой экономике.

При этом следует отметить, что 
экономическое влияние России 
на континент нельзя назвать суще-
ственным: на долю нашей страны 
приходится менее 1% прямых ино-
странных инвестиций в Африку и 2% 
от совокупной международной тор-
говли региона. Более того, товароо-
борот России с Африкой в разы мень-
ше тех поставок, которые приходятся 
на США, Китай и государства ЕС. Тор-
говый баланс исключительно асим-
метричен: РФ в основном выступает 
экспортёром зерновых (и в меньшей 
степени топлива) в небольшую груп-
пу стран — в частности, Алжир и Еги-
пет, а также Кению, Нигерию, Судан, 
Танзанию и ЮАР.

Импорт африканских товаров 
в Россию в восемь раз меньше экс-
порта. В целом более 70% российско-
го товарооборота с регионом кон-
центрируется в Северной Африке 
(Алжир, Египет, Марокко) и ЮАР. Од-
нако уже в 2022 году наблюдался се-
рьёзный рост взаимной торговли РФ 
и стран Африки (например, с Егип-
том — на 30%), в том числе за счёт 
формирования новых цепочек поста-
вок и механизмов вследствие пре-
кращения сотрудничества с государ-
ствами Запада. Товарооборот России 
со странами Африки в 2022-м увели-
чился и достиг почти $18 млрд.

Важное место в торговле занима-
ет кооперация в военной сфере. Мо-
сква активно поставляет вооружение 
и военную технику многим африкан-
ским государствам. Кроме того, Рос-
сия реализует масштабные энергети-
ческие проекты в некоторых странах. 
Таким образом, мы наблюдаем точеч-
ное присутствие российского капи-
тала в государствах региона, которое 
концентрируется в наиболее жизнен-
но важных сферах и областях.

Африканский континент по-
прежнему воспринимается запад-
ными странами как рудимент ко-
лониальной эпохи, тогда как самим 
африканским государствам нуж-
ны более прагматичные, надёжные 
и равноправные партнёры, кото-
рых они находят в лице как раз Китая 
и России. К тому же страны Африки 
положительно расценивают тренд 
на формирование в глобальной эко-
номике фарватера многополярности, 
где в мире будет не один (США), а не-
сколько центров влияния.

Дальнейшее развитие взаимо-
выгодного торгово-экономическо-
го сотрудничества между Россией 
и Африкой возможно посредством 
БРИКС, активно развивающего мно-
госторонние связи, а также по линии 
ЕАЭС, который в перспективе может 
заключать соглашения с некоторы-
ми интеграционными объединени-
ями континента. Поэтому предсто-
ящий саммит преимущественно 
будет решать задачи устойчивого 
закрепления нашей страны на рын-
ках государств Африки, не навязы-
вая им свои условия (как это делают 
страны Запада), а предлагая модели 
взаимовыгодного партнёрства.

МНЕНИЕ
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Трудовая стабильность
A Необходимость повысить 

возраст ребёнка связа-
на с его конституционным правом 
на образование и обязанностью ро-
дителя обеспечить ребёнку его полу-
чение, отмечается в пояснительной за-
писке к законопроекту. Работающие 
одинокие матери и отцы сталкивают-
ся с организационными и материаль-
ными трудностями при исполнении 
этой обязанности, а при потере ими 
работы такие трудности возрастают 
в разы. При этом основное общее об-
разование — девять классов — дети за-
канчивают в среднем к своим 16 годам.

Принятие поправок «будет способ-
ствовать созданию реальных, а не де-
кларативных условий для исполнения 
одинокими родителями своих кон-
ституционных обязанностей», отме-
чается в документе. Также там под-
чёркивается, что повышение уровня 
социальных гарантий будет распро-
страняться и на супругов участников 
специальной военной операции.

В комитете Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветера-
нов «Известиям» сообщили, что рады 
решению кабмина.

«Матерям необходимы гарантии 
в сохранении рабочего места, — за-
явили там. — Предлагаемая мера — это 
дополнительные гарантии соблюде-
ния трудовых прав». Законопроект 
может быть рассмотрен уже в осен-
нюю сессию Госдумы, полагают в ко-
митете.

�� «НЕОБХОДИМ СИСТЕМНЫЙ 
ПОДХОД»

Инициатива имеет ярко выраженную 
социальную направленность, заявил 
«Известиям» председатель правления 
Ассоциации юристов России, член 
правкомиссии Владимир Груздев.

— Любые предложения, повыша-
ющие социальную защищённость 
граждан, заслуживают внимания, — 
добавил он.

Член Ассоциации юристов России 
Юлия Рамзенкова обратила внимание, 
что большинство мер поддержки сей-
час направлено на беременных жен-
щин и матерей с ребёнком до трех лет. 
А поддержанная инициатива устранит 
один из пробелов в трудовом праве.

— Это важно, учитывая, что содер-
жание ребёнка в возрасте до 16 лет 
в основном связано не только с про-
питанием и ночлегом, но также и с по-
лучением образования, его интеллек-
туальным развитием, — добавила она.

Поддержала инициативу и прези-
дент фонда «Защита детства» Наталья 
Карпович. Но она отметила, что одно-
го изменения 261-й статьи ТК недоста-
точно.

— Женщинам необходима плано-
мерная государственная поддержка 
в виде пособий и системный подход, 
который будет стимулировать их вы-
ходить на работу после рождения ре-
бёнка, — сказала она.

Также, по её словам, законода-
телям следует обратить внимание 
на положение женщин в воинских 
частях: у них нет права на сокращён-
ный день и нет возможности работать 
по гибкому графику.

�� НЕ ПРИЧИНИТЬ ДОБРО

На необходимость комплексной под-
держки матерей-одиночек обратил 
внимание и председатель комиссии 
Общественной палаты РФ по демогра-
фии, защите семьи, детства Сергей 
Рыбальченко. Он отметил, что пред-
ложенного в законопроекте расши-
рения соцгарантий недостаточно 
и необходимо также повысить раз-
мер материальной помощи для оди-
ноких родителей.

— Минимальные пособия должны 
выплачиваться мамам вне зависи-
мости от того, обладает она доходом 
в половину прожиточного минимума 
или нет, — сказал он.

Ежемесячное пособие для мате-
рей-одиночек в среднем по стране 
сейчас составляет около 6 тыс. руб-
лей.

Но Сергей Рыбальченко выразил 
опасение, что расширение социаль-
ных гарантий для матерей-одиночек 
может привести к дискриминации 
женщин при трудоустройстве.

— Подобные ограничения очень ча-
сто являются барьером при приёме 
на работу данной категории граж-
дан, — сказал «Известиям» эксперт.

Доктор социологических наук, 
профессор МГУ Александр Синельни-
ков также полагает, что возможность 
такой дискриминации существует.

— Работодателю станет всё менее 
выгодно нанимать одиноких матерей. 
Их, если примешь, то потом не уво-
лишь. Значит, лучше не принимать во-
обще. Иногда предоставление льгот 
некоторым социально незащищён-
ным группам населения ставят эти 
группы в более сложное положение, 
чем было раньше, — полагает он.

На существование этих рисков 
указала «Известиям» и депутат Гос-
думы Татьяна Буцкая. По её словам, 
инициатива правильная, но важно 
учитывать интересы не только жен-
щины и ребёнка, но и работодателя.

— Есть законы, которыми мы причи-
няем добро. Но разные люди бывают. 
Допустим, есть одинокая мать, кото-
рая понимает, что её никогда ни за что 
не уволят, и ходит на работу тогда, 
когда хочет, — отметила депутат.

В 2015 году партия ЛДПР уже пы-
талась расширить соцгарантии со-
трудников компаний, предложив 
запретить увольнять лиц, на ижди-
вении которых находится женщина 
в отпуске по уходу за ребёнком. Рас-
смотрение продолжалось почти год, 
но в 2016 году Госдума его отклонила 
как предоставляющий определённой 
категории необоснованно преимуще-
ственное положение.

Евгения Перцева

ГОСТ на школьную форму появит-
ся в России уже во втором полу-

годии 2024-го. Об этом «Известиям» 
рассказали в Роскачестве. Новый 
стандарт не только описывает, что 
входит в понятие формы, но и предъ-
являет ряд требований к такой одеж-
де: например, по проницаемости 
влаги и воздуха. Производители ве-
щей выступают против новых норм, 
поскольку компании и так уже вы-
пускают изделия, которые должны 
соответствовать техническому ре-
гламенту о безопасности одежды 
для детей.

Во втором полугодии 2024-го 
эксперты Роскачества представят 
окончательную редакцию стандар-
та на школьную форму, рассказали 
в организации, которая разрабаты-
вает документ. Производители, ко-
торые захотят маркировать свою 
продукцию таким образом, долж-

ны будут исполнять требования но-
вого ГОСТа.

— Главная цель стандарта — не до-
пустить использование материалов 
низкого качества при изготовлении 
школьной одежды, чтобы потреби-
тели, приобретая такие изделия, 
могли не беспокоиться о свойствах 
материалов, — пояснили в Роска-
честве. — Стандарт определяет ас-
сортимент одежды, который вхо-
дит в эту категорию и предъявляет 
требования к форме, её материалам, 
а также к маркировке изделий.

Так, в ГОСТе указано, что одежда 
учащихся, то есть школьная форма, — 
единообразный по стилю, конструк-
тивным решениям и сочетанию 
цветов ассортимент одежды, она 
предназначена для ношения и в об-
щеобразовательных организаци-
ях. Такие вещи делят на повседнев-
ные и торжественные для девочек 
и мальчиков. Так, в комплект фор-
мы для учащихся входят блузка, жи-

лет, пиджак, кардиган, джемпер, сви-
тер, рубашка, платье, брюки и шорты.

Согласно документу, школьная 
форма должна носить светский ха-
рактер, быть удобной, эстетичной, 
соответствовать погодным усло-
виям местности, где происходит 
учебный процесс. Она не может со-
держать символику асоциальных 
неформальных молодёжных объе-
динений, а также ту, которая пропа-
гандирует противоправное поведе-
ние.

Среди требований, которые 
предъявляют к этой одежде, ГОСТ 
выделяет гигроскопичность — спо-
собность поглощать водяные пары, 
воздухопроницаемость и уровень 
токсичности материалов, этот пока-
затель указывает на степень аллер-
генности изделия. Речь идёт о вещах, 
которые надевают периодически: 
например, по аналогии с купальни-
ками, уточнили в Роскачестве. Бо-
лее того, эксперты уверены: одежда 

должна быть стойкой к разрыванию, 
истиранию, а её материалы — устой-
чивыми к окрашиванию плюс раз-
мер формы не может меняться по-
сле пяти стирок.

В Роскачестве добавили: стан-
дарт не ограничивает сырьевой со-
став школьной формы, но устанав-
ливает требования биологической 
безопасности, а также физико-гиги-
енических и физико-механических 
свойств, которым смогут соответ-
ствовать только материалы, изго-
товленные из качественного сырья.

Минпромторг активно следит 
за изменениями, которые принима-
ются в части разработки стандар-
тов для школьной формы, а также 
участвует в обсуждениях по этому 
вопросу, где представляет позицию 
отраслевого сообщества, сказали 
в ведомстве.

Роскачество намерено улучшить 
некоторые характеристики для ве-
щей учащихся, сказала «Известиям» 

Общество

Пёс в мешке
В РФ начали продавать мини-собак из Кореи за 1,5 млн — чем объясняется стоимость и какие гарантии дают продавцы

Вера Кузьмина

В России появились объявления о про-
даже мини-собак из Южной Кореи 

и Китая. Речь идёт о животных умень-
шенных размеров пород мальтипу, 
шпиц, пудель, бишон и других. Их сто-
имость, в частности, на «Авито», состав-
ляет от 700 тыс. рублей до 1,5 млн. Она 
объясняется уникальными габарита-
ми: вес взрослой особи не превышает 
2,5 кг, а высота — 21 см в холке. При этом 
в документах ни параметры, ни родос-
ловная не прописаны, выяснили «Из-
вестия». Люди, покупая такую собаку, 
часто сталкиваются с обманом — жи-
вотные перерастают заявленный раз-
мер.

В России появились объявления 
о продаже мини-собак из Южной Ко-
реи и Китая за 700 тыс. — 1,5 млн рублей. 
По такой цене предлагают купить пи-
томцев пород мальтипу, шпиц, пудель, 
бишон и других, вес которых не пре-
вышает 2 кг, а высота — 21 см в холке. 
Особей таких параметров называют 
экстра-мини. При этом стандартный 
размер этих пород в среднем доходит 
до 30–35 см в холке, а весят они 3–4 кг.

— Сейчас наибольшим спросом 
пользуются самые маленькие соба-
ки — чем меньше её размер, тем выше 
цена. Люди хотят купить букваль-
но карманную собачку, которая мо-
жет поместиться в дамскую сумоч-
ку хозяйки, — рассказал «Известиям» 
один из продавцов таких животных 
на «Авито».

При этом, по словам торговцев, в до-
кументах не указываются габариты. 
Покупателю предоставляют лишь 
сертификат Южной Кореи или Китая 
(основные страны-поставщики), ве-
теринарный сертификат, междуна-
родный паспорт, таможенные доку-
менты и в некоторых случаях гарантию 
на здоровье на один год, на случай если 
животное умрёт.

Всё чаще появляются случаи, ког-
да собаки очень маленьких габари-

тов перерастают ожидаемый размер. 
Например, в Екатеринбурге девуш-
ка приобрела щенка породы мальти-
пу мини, который вырос в обычную 
дворняжку.

— Поначалу щенок напоминал маль-
типу — хотя бы кудрявостью. Однако 
чем дальше, тем меньше оставалось 
от этого сходства. Через три месяца 
щенок окончательно вырос в милую 
дворняжку, — рассказала «Известиям» 
покупатель Анна.

Елена из Москвы год назад также 
приобрела на «Авито» собаку поро-
ды мальтипу мини, она ей обошлась 
в 700 тыс. рублей. В итоге животное 
выросло до 30 см в холке, как обычная 
особь этой породы. Продавец сказал, 
что не понимает, почему так вышло, 
ведь родители щенка меньше по раз-
меру, сообщила она.

— Продавец предложила нам поме-
нять собаку, но мы на это не пошли — 
уже привыкли к щенку. Видимо, на это 
и делают расчёт продавцы: в случае 
чего никто животное менять не ста-
нет, — заключила она.

Предприниматель Михаил из Мо-
сквы приобрёл на «Авито» такого же 
щенка по цене свыше 1 млн рублей. 
Сейчас его размер на 6 см больше мак-
симального для этой породы, расска-
зал он «Известиям».

— В прошлом году покупал щенка 
для дочери, хотели завести очень ма-
ленькую собачку и случайно увиде-
ли гибрид экстрамаленького мальти-
пу, который должен был весить 1,5 кг, 
а в длину — около 20 см. Сейчас его вес 
составляет 2,4 кг, а размер 26 см, — ска-
зал собеседник.

Генеральный директор Юридиче-
ского бюро № 1 Юлия Комбарова рас-
сказала «Известиям», что если собак 
продаёт физическое лицо, то мож-
но обратиться к нему с претензией. 
Её также можно подать в суд, но вот 
шансы выиграть дело невысоки, так 
как, по сути, никаких изначальных га-
рантий по точным габаритам продавец 

не даёт, они основаны лишь на устных 
договорённостях, отметила она.

Проблема таких гибридных собак 
в том, что непонятна их родословная, 
от каких родителей произошёл щенок, 
отметил президент Союза кинологиче-
ских организаций РФ Владимир Ура-
жевский. В нашей стране такие осо-
би не котируются, они не участвуют 
в выставках и не представляют опре-
делённую породу.

По словам эксперта, понять габари-
ты щенка достаточно сложно. Прибли-
зительно оценить размеры взрослой 
особи можно лишь в возрасте четы-
рёх-пяти месяцев, но обычно живот-
ное покупают в более младшем воз-
расте, добавил он.

Это подтверждает и один из продав-
цов маленьких собак. По его словам, 
под заказ могут привезти щенка любо-
го возраста — трёх–восьми месяцев. Но, 
чтобы понимать его размеры во взрос-
лом возрасте, необходимо приобретать 
питомца старше трёх месяцев.

— Например, у нас есть щенок шести 
месяцев, его вес 1,4 кг, большим он уже 
не вырастет, — добавил продавец.

Проблема не в размере, считает 
Владимир Уражевский. У маленьких 

собак, которые выведены методом 
проб и ошибок, большие проблемы 
со здоровьем. Они очень хрупкие, ча-
сто болеют и требуют особого ухода. 
При этом стоят дороже, чем породи-
стые, адаптированные к разным погод-
ным условиям, добавил он.

Цены на очень маленьких со-
бак на досках объявлений разнят-
ся. Самые дорогие особи продают-
ся по цене 700 тыс. — 1,5 млн рублей. 
Но можно найти более дешёвых щен-
ков — от 20 до 150 тыс., убедились 
«Известия». Вопрос лишь в том, ка-
кого питомца в итоге получит поку-
патель.

По словам Владимира Уражевского, 
стоимость таких собак сильно завыше-
на из-за их популярности. Нормальный 
уровень цен — это 50–150 тыс. рублей 
за щенка, добавил он.

Горячие туры
A Ситуация с пожарами в Гре-

ции серьёзная: на Родосе уже 
эвакуированы 19 тыс. человек, на остро-
ве Корфу — более 2,5 тыс., напомнил ви-
це-президент АТА.

Среди эвакуированных оказались 
и россияне. Они рассказали «Извести-
ям», что не знают, как теперь покинуть 
остров: аэропорт Родоса переполнен 
людьми.

— Мы эвакуировались из отеля в Лин-
досе без багажа. Хотим поскорее улететь, 
но единственный аэропорт забит. Люди, 
которые сюда прилетают, даже не выхо-
дят в город, а остаются ждать в аэропор-
ту обратного рейса, — поделился путеше-
ственник Артём, отметив, что отдыхать 
в такой обстановке невозможно.

По словам другого российского ту-
риста, температура на Родосе достиг-
ла +47 °C.

— На солнце, я думаю, за 50 граду-
сов. Находиться на улице дольше 10–
15 минут просто невыносимо, — рас-
сказал он.

Греция не самое массовое направ-
ление для отдыха россиян, заметила 
в беседе с «Известиями» исполнитель-
ный директор Ассоциации туропера-
торов России Майя Ломидзе. Несмо-
тря на проблемы отдельных туристов, 
большинство организованных путеше-
ственников сейчас относительно спо-
койно продолжают там свой отдых, от-
метила она.

От лесных пожаров страдает и Тур-
ция, где стихия разгулялась вблизи 
курорта Кемер. В этой стране, в от-
личие от Греции, сейчас находятся 
десятки тысяч российских туристов, 
сообщил «Известиям» директор ас-
социации «Турпомощь» Александр 
Осауленко.

— Мы находимся на постоянной свя-
зи с отелями, туристами, туроператора-
ми, российским консульством. Оно сле-
дит за ситуацией, находится в контакте 
с турецкими властями. Туристам реко-
мендуют не покидать курорты и не по-
сещать лесные массивы, — рассказал он.

По словам Александра Осауленко, 
звонков от туристов в связи с ситуа-

цией как в Турции, так и в Греции пока 
не поступало.

— Мы сами звонили туристам, кото-
рые находятся в разных регионах Тур-
ции. Они рассказали, что спокойно от-
дыхают. Всё хорошо, — отметил он.

Турагенты также оценили ситуа-
цию в Турции как относительно спо-
койную.

— Надо понимать, что Кемер огром-
ный и пожары затронули лишь неболь-
шую его часть. Конечно, мы не отправ-
ляем туристов в отели, где им может 
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что-то угрожать. Сами путешествен-
ники тоже звонят и интересуются си-
туацией. Тех, у кого вылеты в ближай-
шие дни, мы по их просьбе переселяем 
в другие гостиницы без доплат. Если 
ехать в Кемер принципиально не хо-
тят — меняем на другой регион, — рас-
сказал Алексан Мкртчян.

По его словам, таких просьб пока 
немного, они «скорее единичны».

Путешественникам, отдых кото-
рых запланирован на август, тураген-
ты предлагают подождать.

— Мы объясняем туристам, что 
в Турции идёт активная борьба со сти-
хией, помогает российская техни-
ка. По моему опыту лесные пожары 
в Турции тушат максимум две неде-
ли. К сожалению, они происходят еже-
годно в разных регионах этой страны, — 
отметил Алексан Мкртчян.

Отели в связи с ситуацией цен не сни-
жают: спрос на отдых в Турции велик, 
добавил вице-президент АТА. Снижение 
произойдёт не раньше середины сентя-
бря, когда закончится отпускной сезон.

 

Судебные поддержки
УК освободят от госпошлин за подачу исков к должникам

Мария Перевощикова

У правляющие компании планируется 
освободить от госпошлины, если они 

подают в суд на злостных неплательщи-
ков. Такой законопроект депутаты Гос-
думы планируют внести на рассмотре-
ние нижней палаты в ближайшее время. 
Мера положительно скажется на отрасли 
ЖКХ в целом, полагают эксперты. Управ-
ляющие компании, по их оценкам, только 
в 2022 году потратили на иски более 4 млрд 
рублей, на уплату госпошлин уходит до 5% 
их дохода. Долги населения за ЖКУ сейчас 
превышают 800 млрд рублей.

�� ИСКОВОЕ ТРЕБОВАНИЕ

Управляющие компании, ресурсоснаб-
жающие организации (РСО) и прочие 
предприятия сферы ЖКХ могут освобо-
дить от госпошлины при подаче исков 
в суд к должникам, которые не платят 
за коммунальные услуги. Такой зако-
нопроект планируют внести на рассмо-
трение Госдумы в ближайшее время. 
«Известия» ознакомились с проектом 
документа.

— Предприятия в сфере жилищно-
коммунального хозяйства часто вынуж-
дены обращаться в суд с заявлениями 
о взыскании задолженностей с недобро-
совестных плательщиков, — сказал один 
из авторов законопроекта, первый за-
меститель председателя комитета ГД 
по строительству и ЖКХ от ЛДПР Вла-
димир Кошелев.

При этом минимальная госпош-
лина составляет 4% от иска, но не ме-
нее 400 рублей — если задолженность 
не превышает 20 тыс., подчеркнул член 
комитета Госдумы по строительству 
и ЖКХ Сергей Колунов.

Как ранее писали «Известия», долги 
населения за ЖКУ в 2022 году превыси-
ли 800 млрд рублей.

Затраты на госпошлину поэтому со-
ставляют львиную долю расходов УК 
и РСО, отметила председатель подко-
митета Торгово-промышленной пала-
ты по развитию бизнеса в сфере управ-
ления жилой недвижимостью Сусана 
Киракосян. Например, в 2022 году при 
взыскании задолженности за ЖКУ 
на 188,3 млрд рублей сумма уплачен-
ной госпошлины составила 4,2 млрд, 
рассказала она.

По оценке директора некоммерче-
ского партнёрства «Национальный жи-
лищный конгресс» Татьяны Вепрецкой, 
если УК регулярно работают с должни-
ками, то они тратят на уплату госпош-
лин до 5% своего дохода в год.

Уплата государственной пошлины, 
особенно при системном и массовом 
взыскании задолженности, негативно 
отражается на финансовом благополу-
чии управляющих и ресурсоснабжаю-
щих организаций: их средства имеют 
строго целевой характер, подчеркнул 
вице-президент ассоциации «Новое ка-
чество» Олег Малахов.

— Мера позволит снизить финансо-
вую нагрузку на предприятия жилищ-
но-коммунальной сферы, — полагает 
Владимир Кошелев.

Кроме того, освобождение УК 
от уплаты пошлины снизит и финансо-
вое бремя для граждан, отметил он. Как 
пояснил ещё один автор законопроек-
та, первый заместитель председателя 
комитета ГД по науке и высшему обра-
зованию Владимир Сипягин, после взы-
скания долга управляющие компании 
включают расходы на оплату госпош-
лины в счета за свои услуги.

— Кроме того, взыскание госпошли-
ны накладывает дополнительную на-
грузку на судебную систему — бумаж-
ная волокита, оформления, и это тоже 
неправильно, — заметил он.

Инициатива положительно скажет-
ся на экономике компаний, полагает Та-
тьяна Вепрецкая. Затраты на госпошли-
ну трудно спрогнозировать и включить 
в плановые расходы при формировании 
платы за содержание жилого помеще-
ния и тарифа на коммунальные услуги, 
пояснила она.

�� СЛОЖНОСТИ ВЗЫСКАНИЯ

Необходимость поиска средств для 
уплаты госпошлины иногда становит-
ся препятствием для взыскания дол-

гов, сказал член общественного совета 
при Минстрое Александр Евсеев. В ос-
новном это касается товариществ соб-
ственников жилья и фондов капремон-
та, добавил он.

Впрочем, по мнению Сусаны Кира-
косян, предложенная мера не поспособ-
ствует снижению задолженности за ЖКУ.

— Необходимо думать не над тем, как 
освобождать компании от госпошли-
ны, а как создать условия, при которых 
споры по долгам в принципе не попадут 
в суды, — уверена она. — Следует актив-
но внедрять институты профессиональ-
ных взыскателей и досудебного урегу-
лирования споров.

С другой стороны, отметила Татья-
на Вепрецкая, дисциплина платежей 
за ЖКУ формируется в том числе на ос-
нове неминуемости наказания за несво-
евременную уплату. Если организация 
строго по установленным срокам на-
правляет уведомление о задолженности, 
а далее обращается в суд, то должников 
становится меньше, рассказала она.

— Отсутствие требования уплаты гос-
пошлины при подаче заявления в суд 
позволит регулярно производить взы-
скание. Как следствие это улучшит дис-
циплину платежей за жилищно-комму-
нальные услуги, — считает она.

А по мнению аналитика Народного 
фронта Павла Склянчука, размер пош-
лины разумен и обеспечивает стабиль-
ную работу судебной власти, учитывая, 
что иски в сфере ЖКХ составляют боль-
ше половины от общего количества дел.

— В случае отмены госпошлины мож-
но столкнуться со снижением доступ-
ности судебной защиты, что будет 
невыгодно и самим УК, — полагает он. — 
Вместо отмены госпошлины можно 
было бы развивать досудебные спосо-
бы повышения платёжной дисциплины.

По словам эксперта, это возможно, 
например, через рассмотрение вопро-
са о накоплении долгов свыше полуго-
да на общих собраниях жильцов: если 
у человека накопился долг из-за тяжё-
лой болезни, соседи вполне могут при-
нять решение погасить долг за него.

Мокрым не место
Инновационный прибор поможет обнаружить протечки в крышах

Денис Гриценко, Мария Перевощикова

Российские учёные разрабатывают 
устройство для поиска скрытых про-

течек в крышах. Его первый лаборатор-
ный образец будет готов к концу года. 
По размеру аппарат будет не больше 
ноутбука. Специалисту, обследующе-
му кровлю, будет достаточно прикос-
нуться антенной к поверхности, чтобы 
понять, есть ли под ней вода. Сейчас это 
серьёзная проблема для коммунальных 
служб, так как протечки ищут вручную 
либо используют сложный и неудобный 
метод измерения сопротивления ма-
териала кровли. По мнению экспертов, 
создание такого прибора очень упро-
стит жизнь коммунальщикам.

Специалисты Московского физи-
ко-технического института (МФТИ) 
собирают прибор для обнаружения 
протечек в крышах. Это компактное 
устройство размером с небольшой но-
утбук, его работа основана на принци-
пах радиофотоники, то есть объедине-
нии радиоэлектронных и оптических 
методов. Такая технология позволяет 
получать радиоизлучение с очень ко-
роткой (менее 1 см) длиной волны, не-
обходимое для сканирования внутрен-
ней структуры материала. Оператору 
аппарата будет достаточно прикос-
нуться антенной к поверхности, чтобы 
понять, есть ли под ней вода — главный 
признак образования щелей в кровле. 
Площадь сканируемого участка вокруг 
излучателя составит около 10 кв. см.

— Опытный образец устройства бу-
дет готов к концу года. Классические 
электронные приборы, способные ге-
нерировать радиоволны нужной нам 
длины, слишком дороги, использо-
вать их для поиска протечек в кры-
шах экономически нецелесообразно. 
К тому же они очень громоздки, тащить 
их на крышу слишком тяжело и неу-
добно. Предложенное нами решение 
лишено этих недостатков, — сказал на-
чальник отдела радиофотоники МФТИ 
Степан Андреев.

Как пояснили разработчики, сейчас 
поиск протечек в крышах для их сво-
евременного ремонта представляет 
серьёзную проблему. В большинстве 
случаев это делается вручную. Ча-
сто повреждения обнаруживают, ког-
да вода уже начинает сочиться внутрь 
здания и аварию видно невооружённым 
глазом. Более продвинутый способ: 
измерение сопротивления на различ-
ных участках крыши. Если под покры-
тие попала жидкость, оно уменьшает-
ся. Но для этого необходимо внедрять 
в кровлю металлические зонды, на-
поминающие гвозди. А это неминуе-

мо приводит к её повреждению. Кроме 
того, такой метод позволяет обнару-
жить скопление влаги на достаточно 
большом участке — не менее 1 кв. м. 
Но искать повреждение на этой площа-
ди рабочему придётся самостоятельно.

По словам учёных, сканирование 
крыши радиоволнами сверхвысокой 
частоты решает эту проблему. Вода 
всегда содержит растворённые веще-
ства, которые наделяют её способно-
стью хорошо отражать излучение. Это 
легко зафиксировать с помощью со-
временных технологий. Однако необ-
ходимый для этого источник радио-
излучения может весить более 10 кг, 
и использовать его на крышах слож-
но. При этом он стоит немалых денег. 
И цена тем выше, чем короче необхо-
димая длина волны.

Преодолеть эти трудности можно, 
объединив фотонные и радиоэлек-
тронные технологии в одном устрой-
стве, рассказали специалисты. Основ-

ной его частью станет радиофотонный 
генератор электромагнитного излуче-
ния. Внутри него находятся два лазер-
ных источника, которые имеют малей-
шее отличие по частоте световых волн. 
Смешав их в одном оптоволокне и за-
тем направив на фотодетектор, можно 
получить колебания электрического 
тока с частотой, равной этой разнице. 
Затем их передают на антенну, которая 
генерирует радиоволны. Современный 
диодный источник лазерного излуче-
ния может быть не больше спичечной 
головки, поэтому такое оборудование 
можно сделать очень компактным.

Полученное таким образом радиоиз-
лучение совершенно безвредно для че-
ловека. Кроме мониторинга состояния 
крыш тот же метод можно использовать 
для контроля качества композитных ма-
териалов или проведения медицинских 
обследований, говорят учёные.

— Возможность создания тако-
го устройства будет зависеть от пра-
вильности выбранного частотного ди-
апазона и материала кровли, который 
нужно обследовать. Преимущества-
ми использования принципов радио-
фотоники по сравнению с классиче-
ским радиочастотным устройством 
могут быть бо`льшая чувствитель-
ность и более широкий частотный 
диапазон, — отметил доцент Высшей 
школы прикладной физики и косми-
ческих технологий ИЭиТ СПбПУ Ни-
колай Ушаков.

Протечки в крышах жилых много-
квартирных домов сегодня выявляют 
«дедовским способом» — когда начина-

ет протекать потолок на верхних эта-
жах, сказал «Известиям» аналитик На-
родного фронта Павел Склянчук.

— Если российские учёные приду-
мают прибор, простой в применении 
и по доступной цене, им можно осна-
стить все управляющие организации 
в стране, чтобы предотвратить разру-
шение кровли и причинение ущерба 
гражданам. Например, сегодня анало-
гичные устройства — тепловизоры — ак-
тивно применяются для оценки энер-
гоэффективности жилых зданий, что 
позволяет проводить мероприятия 
по снижению энергопотерь, — отме-
тил он.

В любом регионе есть фонд капи-
тального ремонта, который предостав-
ляет услугу технического осмотра дома. 
Если управляющая организация сама 
не может сделать техническое заключе-
ние, то контролем его состояния зани-
маются специалисты фонда. Однако это 
делается только после обращения жи-
телей, которые заметили протечку, по-
яснила заместитель председателя под-
комитета по развитию бизнеса в сфере 
управления жилой недвижимостью ко-
митета ТПП РФ по предприниматель-
ству в сфере жилищного и коммуналь-
ного хозяйства Евгения Петухова.

— Конечно, создание подобного при-
бора облегчило бы труд коммунальщи-
ков. В первую очередь упростило бы 
работу управляющих компаний, кото-
рые из года в год должны подавать дан-
ные по износу кровли в местную адми-
нистрацию. Там потом уже составляют 
план, какие виды работ по этому дому 
должен выполнить фонд капитального 
ремонта, — сказала Евгения Петухова.

Зачастую подрядная организация 
из-за недостатка квалификации пло-
хо проводит ремонт кровли, вслед-
ствие чего после дождя происходит 
её вздутие. В таких условиях возмож-
ность обследовать крыши с помощью 
специального устройства — это боль-
шое преимущество, подчеркнула спе-
циалист.

Общество
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директор по производству одежды 
для детей «МПШО Смена» Светлана 
Ерина. Например, сейчас воздухо-
проницаемость для некоторых тка-
ней составляет 70%, эксперты пред-
лагают увеличить показатель до 85%.

— Нужно понимать, что улучшение 
гигиенических требований по ги-
гроскопичности и воздухопроница-
емости повлияет на ухудшение по-
требительских и эксплуатационных 
свойств одежды, — сказала эксперт. — 
А улучшение физико-механических 
свойств материалов происходит 
с помощью их обработки различны-
ми пропитками или добавлением ис-
кусственного и синтетического во-
локна, что ухудшает гигиенические 
свойства. Учесть нужно и влияние 
всех нововведений на цену продук-
ции: для родителей важны все поже-
лания к школьной одежде — по без-
опасности и по стоимости.

В России уже есть нормативная 
база, которая предъявляет требова-

ния к одежде для учащихся, сказа-
ла «Известиям» финансовый дирек-
тор производителя детской одежды 
Orby Мария Чешезерова. Так, дей-
ствует технический регламент 
о безопасности продукции, который 
предназначен для детей и подрост-
ков. ГОСТ на школьную форму фак-
тически дублирует этот документ 
по всем важным показателям, увере-
на она. Но в части условий докумен-
ты противоречат друг другу.

— Например, отечественный стан-
дарт предусматривает, что возду-
хопроницаемость основных тканей 
для изделий с подкладкой должна 
быть не менее 40%, в то время как 
в техрегламенте на изделия 3-го 
слоя воздухопроницаемость не нор-
мируется — в зимний период низкая 
воздухопроницаемость обеспечива-
ет теплозащитные свойства, — отме-
тила эксперт.

По её словам, есть и другие ше-
роховатости: новый документ 

предъявляет требования к уходу 
за формой и оценку результата. Так, 
кнопки на школьной форме должны 
быть устойчивыми к таким процеду-
рам, но в чём измеряется этот пока-
затель и каким образом это следует 
делать, разработчик не указал.

По мнению эксперта, к форме 
следует предъявлять несколько ус-
ловий: по воздухопроницаемости, 
гигроскопичности, безопасности 
и эстетичности. Причём таким об-
разом, чтобы одежда для учащих-
ся выдерживала полный день носки: 
дети ходят в форме более восьми ча-
сов, фактически с утра до вечера, на-
пример, они посещают кружки либо 
остаются на продлёнку. В течение 
этого срока одежда должна не по-
мяться, оставаться удобной и ком-
фортной, а также износостойкой, 
подчеркнула Мария Чешезерова. 
Техрегламент решает эти вопросы, 
в документе уже есть требования 
по таким нормативам.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Озолоти ручку 
A В то же время выросла 

и активность работодате-
лей. С апреля по июль количество ва-
кансий увеличилось на 19%, при этом 
они стали закрываться дольше, отмеча-
ется в исследовании «Работа.ру». 

Наибольшее количество объявлений 
размещено в отраслях торговли (23%), 
агропрома (16%) и транспорта (14%). Наи-
менее активно ищут кандидатов в сфе-
рах культуры и образования (1%), марке-
тинга (1%), красоты (3%) и IT (3%).

Между тем рост количества вакан-
сий наблюдается во всех направлениях, 
кроме сегмента услуг и красоты — там 
снижение составило 10 и 1% соответ-
ственно. Тогда как больше всего новых 
предложений предназначается для сту-
дентов (+201%) и неопытных кандида-
тов (+177%).

— Работодатели прикладывают всё 
больше усилий по привлечению но-
вых сотрудников. Так, компании стали 
в 2,5 раза чаще предлагать соискателям 
удалённый формат трудоустройства. 
В целом же во втором квартале наибо-
лее заметен рост спроса на таксистов, 
курьеров, консультантов, — поделился 
управляющий директор сервиса «Ави-
то Работа» Артём Кумпель.

Сейчас рынок труда живёт по прин-
ципу дефицита и спроса, работодате-
ли нуждаются как в «синих», так и в «бе-
лых воротничках», отметил основатель 
Anderida Financial Group Алексей Тара-
повский. Он добавил: в случае с первы-
ми нехватка усугубляется большими 
требованиями со стороны соискате-
лей, в том числе зарплатными. Кроме 
того, до сих пор ощущаются отголо-
ски пандемии, когда страну покинуло 
около 40% линейного персонала из со-
седних стран, подчеркнул эксперт. При 
этом причина недостатка офисных со-
трудников — в оттоке высококвалифи-
цированных кадров за рубеж, добавил 
эксперт.

По данным Росстата, на конец мая 
этого года уровень безработицы в Рос-

сии составил 3,2% — это исторический 
минимум, который связан с острой 
нехваткой персонала, напомнил Алек-
сандр Ветерков из «Работа.ру». Причи-
ны кадрового голода — демографиче-
ский фактор, рост неполной занятости, 
а также низкая соискательская актив-
ность.

По словам эксперта, дефицит персо-
нала может негативно сказаться на эко-
номике предприятий. Например, воз-
никают сложности с увеличением 
производственных мощностей или рас-
ширением бизнеса из-за нехватки че-
ловеческих ресурсов.

— Тенденция недостатка трудовых 
ресурсов сохранится в ближайшем бу-
дущем за счёт стремительного разви-
тия промышленности в стране. Кроме 
того, при высоком спросе на талантли-
вые кадры повышение предлагаемых 
зарплат будет продолжаться. Уровень 
безработицы останется на стабильно 
низком уровне, претерпевая незначи-
тельные изменения, — уверен Артём 
Кумпель из «Авито Работы».

В начале осени россияне будут бо-
лее активно искать работу, так как 
на сентябрь приходится начало биз-
нес-сезона, продолжил Александр 
Ветерков. Однако, подчеркнул он, 
принципиально это не поменяет ситу-
ацию — рынок труда всё ещё будет со-
искательским.

Большинство опрошенных работо-
дателей также ожидают, что в третьем 
квартале дефицит «синих воротнич-
ков» сохранится и новых сотрудников 
будет сложнее искать, говорится в ис-
следовании «Работа.ру». Треть респон-
дентов считают, что вырастет интерес 
к молодым соискателям, ещё столь-
ко же уверены в увеличении спроса 
на кандидатов старшего возраста. При 
этом 33% компаний ответили: люди бу-
дут держаться за своё место. И немно-
го меньше (25%) разделяют противо-
положную точку зрения — кандидаты 
станут активнее.

Долговая завеса 
A Несмотря на то что в 2016 году 

был принят закон, запреща-
ющий шантаж, личные угрозы и ис-
пользование автодозвона, депутаты 
продолжают получать массовые жало-
бы граждан на коллекторов, в том числе 
на психологическое давление с их сто-
роны, говорится в пояснительной за-
писке.

«Кредитные организации могут са-
мостоятельно заниматься взысканием 
просроченной задолженности по кре-
дитному договору, оставаясь в рамках 
правового поля», — уверены авторы за-
конопроекта.

Законопроект поступил в аппарат 
правительства РФ, сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе кабмина.

Зачастую коллекторы пытаются взы-
скать с граждан задолженность повтор-
но, говорится в обращении руководи-
теля фракции «Справедливой России» 
Сергея Миронова и депутата Алексан-
дра Аксёненко в Центробанк.

— За последнее время мы зафиксиро-
вали сразу несколько обращений, когда 
с граждан взыскивают долги, которые 
они давно погасили, — сказал Александр 
Аксенёнко. — Восстанавливать справед-
ливость приходится через обращения 
в суды.

Парламентарии предлагают ЦБ 
«сформировать алгоритм, который 
позволит исключить возможность по-
вторного взыскания третьими лицами 
долгов с граждан по кредитным догово-
рам и договорам займа». В пресс-службе 
Банка России «Известиям» сообщили, 

что письмо получено и будет рассмотре-
но «в установленном порядке».

Как отметил депутат Госдумы 
от фракции «Единой России» Сергей 
Колунов, право банка продавать за-
долженности прописано в ст. 44 ГПК РФ.

— Инициатива по запрету продажи 
задолженности обезопасит граждан, 
попавших в тяжёлую жизненную ситуа-
цию, от беспредела коллекторов, — счи-
тает он. — Были случаи, когда долг, на-
пример, в 1 млн не получалось взыскать 
через законные механизмы, тогда его 
продавали коллекторам за 50 тыс. и взы-
скивали уже через насилие и шантаж.

Рынок банковской переуступ-
ки прав прозрачен, скоординиро-

ван и имеет свои стандарты, заявили 
«Известиям» в пресс-службе Нацио-
нальной ассоциации профессиональ-
ных коллекторских агентств (НАПКА). 
Логичнее в случае «задвоения» нака-
зывать «не добросовестного покупа-
теля, а недобросовестного продавца, 
который продаёт уже уплаченную за-
долженность», полагают там.

Также в ассоциации отметили, что 
заявления о запрете деятельности 
по взысканию появляются регулярно.

Например, ещё в январе 2020 года 
группа депутатов пыталась внести 
в ГД проект закона «О запрете привле-
чения иных лиц для взаимодействия 
с должником». Но тогда документ был 

отклонён профильным комитетом пар-
ламента.

— Если прекратить работать с про-
сроченной задолженностью, вырас-
тет нагрузка на бюджет за счёт роста 
судебных исков, — сказали в НАПКА. — 
Парламентарии ссылаются на психо-
логическое давление со стороны взы-
скателей как основной фактор запрета. 
Однако к категории психологического 
давления в целом по рынку можно от-
нести не более 15% обращений.

Коллекторские агентства допуска-
ют множество нарушений, в том чис-
ле передают номера должников мо-
шенникам, сказал юрист, основатель 
и CEO консалтинговой группы vvCube 
Вадим Ткаченко.

— Институт коллекторов пришёл 
в Россию с Запада, но там многие 
проблемы уже проработаны, — отме-
тил он. — За рубежом коллекторская 
деятельность представляет собой юри-
дическую работу по возврату долгов: 
претензии, судебная работа, реструк-
туризация и санация долгов. В России 
же чаще используются не юридиче-
ские, а другие способы, не всегда за-
конные.

Разворот с переворотом 
В ЦБ отметили рост спроса на ипотеку под вторичку

Анна Каледина, Евгений Грачев

Р азница цен на первичном рынке не-
движимости и вторичном сократи-

лась в первом полугодии с 46 до 40%, 
сообщили «Известиям» в Центробан-
ке со ссылкой на данные «СберИндек-
са». Как пояснили в пресс-службе регу-
лятора, это связано со стабилизацией 
цен на новостройки и увеличением сто-
имости вторички. Главный фактор — пе-
реориентация спроса на кредиты для 
покупки «старого» жилья на рыночных, 
а не льготных условиях. В принципе ЦБ 
отмечает бурный рост ипотечного рын-
ка. Банк России даже изменил свой про-
гноз по его динамике на этот год — с 13–
17 до 17–21%. Это беспокоит регулятор, 
но главный вопрос — приведёт ли про-
цесс к тому, что уменьшится разрыв меж-
ду стоимостью вторичного жилья и ново-
строек, что принципиально для россиян, 
которые продают квартиры для улучше-
ния условий.

В первом полугодии количество вы-
дач по ипотеке выросло с 282 млрд руб-
лей в январе до 628 млрд в июне, следует 
из аналитического материала ЦБ о раз-
витии банковского сектора. Более того, 
процесс ускоряется. Так, в июне коли-
чество выдач жилищных кредитов уве-
личилось на 2,5%, что на 0,3 п.п. больше, 
чем в мае. При этом июньские показате-
ли прироста стали максимальными с де-
кабря 2022 года (3,3%).

Интересно, что основным драйве-
ром роста стала рыночная ипотека, 
а не льготная, которая была в лидерах 
до этого. Так, в июне этого года выда-
чи кредитов на жильё с господдержкой 
выросли на умеренные 6%, а если так 
можно выразиться, обычные — на 11%. 
Центробанк отметил и ещё один тренд — 
перераспределение спроса на вторич-
ную недвижимость с первичной. Как 
пояснил директор департамента бан-
ковского регулирования и аналити-
ки ЦБ Александр Данилов, это связано 
с тем, что на новостройки цены вырос-
ли куда существенней, чем на вторичные 
квартиры. Также, отметил он, вторичка 
выглядит привлекательней, поскольку 
можно купить жильё с готовым ремон-
том и мебелью.

Представитель ЦБ также отметил, 
что, вероятно, дополнительно на первич-
ный рынок влияет ужесточение с 1 июня 
этого года некоторых подходов в макро-
пруденциальном регулировании. На-
пример, установлено новое требова-
ние о первоначальном взносе не менее 
20% для неприменения макронадбавок 
по льготным кредитам с господдержкой.

Но приведёт ли этот тренд к тому, что 
стоимость квадратных метров на вто-
ричном рынке имеет шанс догнать уле-
тевшие цены на новостройки?

Как заявили «Известиям» в Центро-
банке, разница между стоимостью пер-
вички и вторички уже сократилась. 
Со ссылкой на данные «СберИндекса» ре-
гулятор сообщил, что в январе 2023 года 
разрыв составлял 46%, а в июне — уже 
40%. Что, пояснили в ЦБ, связано со ста-
билизацией цен на новостройки и не-
большим ростом на вторичное жильё.

Проблема на этом рынке сейчас со-
стоит именно в ценовом дисбалансе 

между вторичной и первичной недви-
жимостью. Дело в том, что люди про-
дают свои квартиры для улучшения 
жилищных условий, что приводит к сни-
жению стоимости на их квадратные 
метры, а цена на новостройки увели-
чивается в условиях программ господ-
держки и недостаточного строитель-
ства в большинстве регионов.

Особенно эта проблема характерна 
для субъектов, где много жилья, близко-
го к аварийному состоянию, но мало но-
вого строительства. Поможет ли тренд 
выравниванию дисбаланса?

— В целом смещение спроса на вто-
ричный рынок жилья должно привести 
к некоторому сближению цен, но это, 
скорее всего, произойдёт небыстро, — 
рассказали «Известиям» в ЦБ.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты отмечают, что существует два рын-
ка недвижимости — столичные популяр-
ные регионы и все остальные. Например, 
в Москве разница между вторичным 
и первичным рынками некритичная. 
Существенный спад стоимости вто-
рички тут произошёл в сентябре про-
шлого года, когда на рынке наблюдалось 

предложение от уезжавших из страны, 
но уже с марта этот дисбаланс начал вы-
равниваться.

В большинстве регионов проблема 
состоит как раз в том, что новостройки 
в дефиците, а люди пытаются обменять 
на них имеющиеся квадратные метры, 
которые находятся не в самом лучшем 
состоянии.

По мнению главного аналитика Сбер-
банка Михаила Матовникова, радикаль-
но разрыв в ценах между первичным 
и вторичным рынками особо не изме-
нится.

— Во-первых, это жильё разного ка-
чества, поэтому оно уже будет оцени-
ваться по-разному. Во-вторых, в Москве, 
где первичка выглядит переоценённой, 
цены на разные категории уже макси-
мально близки, то есть говорить о даль-
нейшем сближении сложно, — считает 
эксперт.

При этом, по его мнению, на вторич-
ный рынок окажет влияние повышение 
ключевой ставки, которая ещё больше 
усугубит разрыв стоимости кредита 
на новостройки и уже имеющееся жи-
льё.

И вице-президент банка «Дом.РФ» 
Игорь Кузавов согласен, что разница 
в ценах между вторичкой и первичкой 
станет ещё больше.

Также эксперты обращают внимание, 
что на определённом этапе на рынок жи-
лищного кредитования оказали влия-
ние меры ЦБ в отношении схем ипотеки 
от застройщика, когда средства предла-
гали под нулевые ставки, но при повы-
шенной стоимости недвижимости. Прав-
да, на место одних уловок пришли другие.

— Действительно, рост ипотеки превы-
сил наши ожидания. Банки быстро пере-
ориентировались с программ «льготной 
ипотеки от застройщика» на другие про-
дукты и не снизили выдачи, — сообщила 
пресс-служба ЦБ. — Ипотека продолжа-
ет расти, в том числе за счёт снижения 
стандартов выдач — у банков возросли 
риск-аппетиты, и это повод для беспо-
койства. Мы наблюдаем за ситуацией 
и готовы при необходимости принять 
меры для снижения рисков.

Директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Ксения Якушкина тоже от-
мечает, что на фоне действия различных 
льготных программ, в том числе околону-
левой ипотеки, цены на первичном рынке 
были слишком завышенными.

— Застройщики оказались не готовы-
ми снижать цены даже после окончания 
или модификации льготных программ, 
что вместе с длительными сроками ожи-
дания ввода жилья в эксплуатацию и до-
полнительными расходами на ремонт 
сделало вторичку более привлекатель-
ной для покупателя, — прокомментиро-
вала эксперт.

В качестве мер по сдерживанию 
чрезмерного роста, о чём неоднократ-
но заявляли представители ЦБ, может 
быть введение макропруденциальных 
лимитов, которые сейчас действуют 
в отношении необеспеченных креди-
тов, для ипотеки. Но тут вопрос нахо-
дится в стадии бесконечного обсужде-
ния с законодателями.
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ГД одобрила во втором чтении перевод  
до 30 млн рублей без комиссии между 
своими счетами

Г осдума во втором чтении приняла законопроект, предполагающий воз-
можность без комиссий переводить между своими счетами в разных бан-

ках до 30 млн рублей в месяц. Документ опубликован во вторник, 25 июля, 
на официальном портале правовой информации.

  При этом законом предлагается запретить кредитным организациям огра-
ничивать размер или количество операций по таким переводам в пределах 
этой суммы.

  В пояснительной записке уточняется: такая норма устанавливается в целях 
пресечения возможности создания банками заградительных условий для сво-
бодного перемещения физлицами денежных средств между кредитными ор-
ганизациями.

  Инициаторами документа выступили глава комитета Госдумы по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков и сенатор Николай Журавлёв.
Как отметил Аксаков, комиссии будут взиматься при кассовом обслуживании, 
так как банки несут реальные затраты в обслуживании, когда клиенты таким 
образом осуществляют переводы. По мнению депутата, принятая норма будет 
стимулировать переход в онлайн-переводы.

  Третье чтение запланировано на 26 июля.

  В мае «Известия» выяснили, что почти все крупные кредитные организа-
ции стали взимать комиссию за перевод самому себе из другого банка. В ВТБ 
комиссия появилась с 1 мая на уровне 1,25% от суммы перевода (минимум 
30 рублей). Росбанк берёт плату за стягивание денег с февраля 2023-го — 1,75% 
от суммы операции, или 49 рублей минимум, а в банке «Открытие» за анало-
гичную услугу взимается платёж в размере 1,5%. Комиссия там введена с мар-
та этого года.

  Кроме того, в апреле опрос аналитического центра НАФИ показал: более 
70% россиян уверены, что следует обнулить комиссии за переводы между сво-
ими счетами в разных банках.
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«Я бы предпочёл, чтобы  
мой сын воспитывался в духе 
российских ценностей»
Британский хореограф Джона Кук — об экспрессии Рахманинова,  
«Коломбине» Бродского и миссии театра Севастополя

Светлана Наборщикова

У правлять эмоциями аудитории в тече
ние целого вечера и заронить нечто 

в её умы и сердца — это и есть цель хорео
графа, уверен британский танцовщик 
и постановщик Джона Кук. Две его ком
позиции, созданные для Севастополь
ского театра оперы и балета, будут ис
полнены на галаконцертах 26 и 27 июля, 
посвящённых 240летию городагероя. 
На сцене музеязаповедника «Херсонес 
Таврический» выступят солисты Боль
шого и Мариинского театров, МАМТ 
им. К.С. Станиславского и Вл.И. Немиро
вичаДанченко, НОВАТа. «Известиям» хо
реограф рассказал о крымском сообще
стве, путешествии из тьмы к свету, танце 
Григоровича и своих родителях, которые 
учат русский, разговаривая с внуками.

Почему вы решили жить и танцевать 
в России в период, когда против нашей 
страны на Западе развёрнута мощная 
пропагандистская кампания?

Я переехал в Россию, потому что 
моя жена русская (балерина Ксения 
Рыжкова, солистка МАМТа. — «Извес-
тия») и мои дети тоже. Нашему стар-
шему сыну Матвею три года, он скоро 
пойдёт в школу, и я бы предпочёл, что-
бы он воспитывался в духе российских 
ценностей.

Для мировой премьеры в Севастопо
ле вы подготовили одноактный балет 
«В память» на музыку Сергея Рахмани
нова. Что именно в ней прозвучит?

Я знаком со многими сочинениями 
Рахманинова, очень люблю его Пер-
вый концерт, но только недавно услы-
шал две его сюиты для двух фортепиано. 
Они показались мне очень сокровенны-
ми и личными, поэтому я решил исполь-
зовать части из них для формирования 
основы балета.

Из первой взял третью часть — «Слё-
зы», там нисходящее четырёхзвучие ас-
социируется с падающими и застываю-
щими слезами. Из второй — финальную 
«Тарантеллу» с её бодрым упругим рит-
мом. Структуру и тему целого обеспе-
чила колокольность, которая пронизы-
вает всю музыку Рахманинова.

Если говорить о музыкальной идее 
балета, это путешествие из тьмы к све-
ту, которое заканчивается чистой музы-
кальной радостью тарантеллы.

Вы с Ксенией будете в нём участвовать?
Конечно. Рад, что с нами на сцену 

выйдет Сергей Полунин, а также пре-
красные танцовщики МАМТа Валерия 
Муханова, Артур Мкртчян и учащие-
ся севастопольской Академии хорео-
графии.

Рахманинов не писал балетов. Ту же «Та
рантеллу» трудно назвать танцем, на
столько переосмыслен сам жанр. Поче
му вы решили, что его музыка дансантна?

В ней столько эмоциональной экс-
прессии, что она сама по себе влечёт 

к движению. Я не могу не танцевать, 
даже просто слушая её. Эти две сюи-
ты наряду с сольными фортепианны-
ми композициями — то, что Рахмани-
нов постоянно исполнял сам, и, когда 
я слышу их, ощущаю его присутствие.

Ещё одна мировая премьера, подготов
ленная вами для Севастополя, называет
ся «Нечего терять». О чём она?

О клоунах. Среди них были великие 
артисты. Мои кумиры — Бастер Китон 
и Юрий Никулин. За их клоунской ма-
ской скрывалась большая душа. А офор-
милась идея благодаря «Романсу Колом-
бины» Иосифа Бродского. Я прочитал 
эти стихи, и композиция сложилась. 
Мы танцуем её вдвоем — я и Ксения.

Что вам пишут и говорят о вашей работе 
в России танцовщики, с которыми вы ра
ботали в Баварском балете?

Конечно, я столкнулся с негативной 
реакцией коллег в Мюнхене. Требуется 
сознательное усилие, чтобы сопротив-
ляться пропаганде, которой постоян-
но их бомбардируют. Даже моим роди-
телям понадобилось немало времени, 
чтобы понять мой выбор, но теперь они 

учат русский язык, разговаривая со сво-
ими внуками.

Театр оперы и балета в Севастополе ещё 
в стадии становления. Как получилось, 
что вы стали с ним сотрудничать и каким 
видите его будущее?

Меня пригласил Андрей Уваров (на-
родный артист России, замдиректора 
театра. — «Известия»). Мне очень инте-
ресно, как будет развиваться театр в Се-
вастополе. Существует огромный по-
тенциал для создания места, которым 
крымское сообщество будет гордить-
ся и чувствовать свою сопричастность.

Мне представляется, что театр дол-
жен обеспечить работу и карьеру для 
местных жителей. Он также должен 
стать важной частью национального 
и международного культурного ланд-
шафта. Это привилегия — иметь возмож-
ность создать художественную орга-
низацию с нуля. Её цели могут быть 
грандиозными и почти утопическими, 
но надо стремиться их реализовывать.

Севастопольский театр возник в рамках 
большой российской программы куль
турнообразовательных кластеров. Это 

только начало пути. На ваш взгляд, что 
может обеспечить ему успех?

Хорошо, что Россия инвестирует 
в культурные кластеры за пределами 
Москвы и Санкт-Петербурга. Это за-
лог дальнейшего роста и разнообразия 
культуры. Особенно в то время, когда 
многие иностранные правительства 
прекращают финансировать эту сфе-
ру. Также хорошо, что в центре внима-
ния кластеров находятся образование 
и просвещение — возводятся школы 
и музеи. Важным фактором становит-
ся и ориентация на классические фор-
мы искусства.

Я был на стройплощадке и Акаде-
мии хореографии в Севастополе, и Теа-
тра оперы и балета. Думаю, что ключом 
к успеху станет их постоянное взаимо-
действие с местным сообществом. Эти 
институции можно и нужно использо-
вать для проведения множества меро-
приятий по различным видам искус-
ства и с участием людей всех возрастов 
и уровней подготовки. Надеюсь, таким 
и станет кластер в Севастополе.

У вас за плечами карьера солиста в ве
дущих труппах Европы. В какой момент 
вы поняли, что хотите сочинять балеты?

Не планировал этого делать, 
но по мере того, как развивалась моя 
карьера танцовщика, глубже станови-
лось и моё понимание театра — тонко-
сти режиссуры, жестов, того, как одни 
и те же несколько секунд простого эпи-
зода могут быть воспроизведены сот-
нями разных способов с очень разны-
ми результатами для зрителей. Я хочу 
поделиться этим пониманием с други-
ми артистами.

Среди ваших балетных ролей — Красс 
в «Спартаке» Юрия Григоровича. На
сколько близок оказался вам героиче
ский стиль советского балета?

Конечно, каждому юноше нравит-
ся играть героические роли, одна-
ко я бы сказал, что Красс интереснее, 
чем положительный герой, потому что 
он по сути своей злодей, и погрузиться 
в его мир — поистине уникальное при-
обретение.

Что касается самого спектакля, то та-
нец Григоровича разительно отличает-
ся от танца любого другого хореогра-
фа. Он заставлял меня выкладываться 
до такой степени, что, когда занавес опу-
скался, я едва мог стоять, потому что 
отдавал все силы до последней капли. 
Могу сказать, что участие в спектаклях, 
где Спартаками были Владимир Шкля-
ров и Иван Васильев, — один из самых 
полезных опытов в моей карьере.

Культура

Пик Джаггера

Анжей Захарищев фон Брауш

Лидер группы «Оберманекен»

T he Rolling Stones для «Оберманеке
на» стали краеугольной параибой 

творчества. Одними из самых лири
ческих роккомпозиций, которые за
звучали на английском языке во время 
завершающего аккорда СССР в нача
ле новой эпохи, были четыре песни 
на их минипластинке. Мы, молодые 
сердца, будучи школьным вокально
инструментальным ансамблем, сра
зу же выучили их. Я принёс пластинку, 
и мы исполняли их на школьных диско
теках. Там была песня «Ruby Tuesday», 
которую я и сам до сих пор пою на соб
ственных концертах. Переведённую 
мной версию.

А вот доставать пластинки, помню, 
было непросто, и мы шли на всевоз-
можные приключения, чтобы их за-
получить. Одна пластинка стоила 
две-три стипендии — где-то 80 руб-
лей за штуку. Сейчас у меня есть все 
пластинки Джаггера и The Rolling 
Stones, даже те, что я покупал в юно-
сти. Когда я переехал в Нью-Йорк, 
случился переломный момент — CD 
завоевали нишу, и винил отошёл 
на второй план. А в России они лежа-
ли на улице, практически как дорога, 
вымощенная жёлтым кирпичом. Не-
которые пластинки мне подарил Пол 
Саймон, который их получил от му-
зыкантов лично.

The Rolling Stones повлияли 
на становление очень многих рок-
коллективов и у нас, и за рубежом. 
Это был самый яркий, выпуклый, 
наиболее адекватный рок-легендам 
образ. Впоследствии некоторые 
группы просто стали оммажем, ко-
пией «роллингов» и даже не скры-
вали этого. Когда мы приехали 
в США, в России группа Aerosmith 
была не очень популярна. И я, увидев 
их на экране, подумал: «Как сильно 
изменились The Rolling Stones». А по-
том понял — это Aerosmith. Тему об-
разов мы в «Оберманекене» и сами 
раскрываем: сейчас в московском 
джазовом клубе The Hat идёт вы-
ставка постеров группы, навеян-
ная как раз имиджем Джаггера 
в современном преломлении.

На российские группы Джаг-
гер тоже повлиял: на Майка 
Науменко и его «Зоопарк», на-
пример. Он даже одевался 
под влиянием 1970-х. Конечно, 
у нас все разделились на два 
лагеря: на битломанов и «рол-
лингов». Вообще, мы все состо-
яли из различных комбинаций 
и симбиозов того, что видели 
и слышали: немного Дэвида Боуи, 
немного Брайана Ферри. Кстати, 
Боуи тоже находился под влияни-
ем Джаггера — даже взял псевдоним 
как разновидность ножа, прямо как 
Мик. У них была совместная песня — 
культовая «Dancing In The Street».

Сейчас я с удовольствием слу-
шаю и новые альбомы. Но моя люби-
мая песня всё-таки «Ruby Tuesday» — 

она для меня всегда живая, я хорошо 
её чувствую. Бывают композиции, ко-
торые со временем затираются, ста-
новятся неактуальными. Вообще, 
Джаггеру удаётся делать вечные пес-
ни, как природные явления — как воз-
дух, солнце, звёзды, но в музыке. Это 
и есть настоящее искусство, часть 
Вселенной и мироздания. Думаю, 
в течение всего своего музыкального 
пути он не теряет, а скорее приобре-
тает. Вот у The Beatles все песни сразу 
становились хитовыми, а The Rolling 
Stones шли по другому пути — у них 
не получалось, как у битлов. В один 
момент менеджер The Rolling Stones 
запер их прямо на кухне и сказал: 
«Я вас отсюда не выпущу, пока не на-
пишете несколько песен». И они на-
писали.

На мой взгляд, Мик Джаггер — 
один из лучших поэтов современ-
ности. У него очень много сочного, 
метафоричного языка. Мне посчаст-
ливилось с ним пообщаться, и я за-

метил его магию — он не то что хо-
дит, а почти левитирует. Есть в нём 
какая-то «антигравитация». Совсем 
неважно, что он мне сказал. Важно 
то, что, когда с тобой говорит ико-
на своей эпохи, ты получаешь воз-
можность «облучиться» его свече-
нием гениальности, зарядиться его 
энергетическим светом. И получа-
ется некий код, который потом пре-
вращается в песни, стихи, образ 
на сцене. Мик Джаггер — и музыкант, 
и поэт, и актёр. Он, так скажем, мно-
гогранный кристалл, и он всегда раз-

ный. Не думаю, 
что его ам-
плуа закончат-
ся — в 80 лет 
он продолжа-
ет светиться 
своим гени-

ем, и этот свет 
ничуть 

не мер-
кнет.

МНЕНИЕ

« МИК ДЖАГГЕР — 
ОДИН ИЗ ЛУЧ-
ШИХ ПОЭТОВ 

СОВРЕМЕННОСТИ. У НЕГО 
ОЧЕНЬ МНОГО СОЧНОГО, 
МЕТАФОРИЧНОГО ЯЗЫКА. 
МНЕ ПОСЧАСТЛИВИЛОСЬ 
С НИМ ПООБЩАТЬСЯ, 
И Я ЗАМЕТИЛ ЕГО МАГИЮ — 
ОН НЕ ТО ЧТО ХОДИТ, 
А ПОЧТИ ЛЕВИТИРУЕТ
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Валерия Чуб

С триминговый сервис Hulu выпуска
ет новые эпизоды культового муль

тсериала «Футурама» от создателей 
«Симпсонов». Премьера состоялась 
24 июля — через десять лет после фина
ла предыдущего сезона. Первые кри
тики назвали возвращение «забавным», 
авторы в стиле шоу продолжили шу
тить на злободневные темы, а вот рос
сийским фанатам юмора не хватило. 
«Известия» посмотрели первый эпизод 
и рассказывают о продолжении.

Впервые научно-фантастический 
мультсериал «Футурама» вышел 
в 1999 году. Он рассказывает о моло-
дом парне Филипе Фрае, который за-
морозил себя в криогенной камере 
и очнулся в XXXI веке. Сначала шоу 
выходило на Fox, потом на Comedy 
Central. За это время было снято шесть 
сезонов и четыре полнометражных 
фильма, которые в итоге тоже транс-
формировали в формат мультсериа-
ла. Поэтому в разных источниках но-
вый сезон называют либо восьмым, 
либо одиннадцатым. И даже офици-
ально его рекламируют с формули-
ровкой «новый сезон», чтобы ни с кем 
не спорить.

Действие сезона начинается ров-
но там, где закончился предыдущий. 
Причём тогда у истории в целом был 
логичный финал. Из-за сломанного 
прибора всё в мире — люди, звери, ма-
шины, моря и океаны — застыло. Участь 
не постигла только Фрая и Лилу (одно-
глазая инопланетянка). Вечно молодая 
парочка прожила долгую жизнь и даже 
состарилась. Но в итоге их нашёл про-
фессор, который тоже смог спастись. 
Он предложил вернуться в прошлое, 
чтобы исправить ошибку, остановив-
шую время. Вселенную «Футурамы» 
буквально поставили на паузу, поэ-
тому первые реплики оживших после 
десятилетнего перерыва персонажей 
звучат двусмысленно: «Сдаётся мне, 
нас перезапустили».

Новый сезон — это скорее не пере-
загрузка, а продолжение. Действие 
происходит в 3023 году. Вновь помо-
лодевший Фрай осознаёт, что провёл 
в будущем уже больше 20 лет и ниче-
го не добился. Он решает задаться до-
стойной целью, но не находит ничего 
лучше, чем посвятить себя просмо-
трам сериалов.

Сначала происходящее кажет-
ся плохо замаскированной реклам-
ной интеграцией. Герой оформляет 

подписку на Fulu, а мы знаем, что но-
вый сезон «Футурамы» теперь выхо-
дит именно на Hulu. Но дальше посыл 
становится понятен — авторы высме-
ивают эпоху стримингов, бесконеч-
ного контента и проблему перезапу-
ска сериалов. Так, Фрай устраивает 
марафон по просмотру шоу «Все мои 
детальки» — это отсылка к мыльной 
опере «Все мои дети», которая выхо-
дила в США с 1970 по 2013 год.

В этом плане «Футурама» себе 
не изменила. Пародии — в стиле шоу. 
Вспомнить, например, один из эпизо-
дов первого сезона, где космический 
корабль «Титаник» затягивает чёрная 
дыра. В новой серии есть отсылка 
к «Чёрному зеркалу». В выдуманном 
«Страшном зеркале» голосовой по-
мощник Синри (пока авторы «Фу-
турамы» спали, в реальном 
мире появилась Siri) порабо-
тил своего хозяина.

К работе над возрождением 
вернулись авторы проекта Мэтт 
Грейнинг и Дэвид Коэн, которые 
известны «Симпсонами», а так-
же большинство актёров оз-
вучивания. В качестве промо 
за два дня до премьеры в Сан-
Диего устроили шоу дро-

нов. В небе показали фигуры робота 
Бендера, межпланетного экспресса, 
а также популярный мем — «заткнись 
и возьми мои деньги!».

Новый сезон не остался без вни-
мания критиков, хотя отзывов пока 
не так много. В основном они по-
ложительные. Дэн Финберг из The 
Hollywood Reporter считает, что это 
«приемлемо забавное возвращение». 
Автор IGN Movies отметил смесь науч-
но-фантастической пародии и сатири-
ческих выпадов в адрес современной 
культуры. 
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С блэкджеком и шутками
Что показали в новом сезоне «Футурамы»
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Составные страсти
Игрок-американец, потерявший работу из-за пьяной езды, ищет место в КХЛ

Алексей Фомин 

Ч уть больше месяца осталось 
до старта сезона в Континенталь-

ной хоккейной лиге (КХЛ), клубы актив-
но готовятся к регулярному чемпиона-
ту и продолжают комплектоваться. Уже 
возникла интрига вокруг возможного 
приезда сильного легионера из НХЛ, по-
павшего за океаном под «культуру от-
мены». Речь о центральном нападаю-
щем Алексе Гальченюке, потерявшем 
работу в «Аризона Койотис» из-за ряда 
инцидентов в состоянии алкогольно-
го опьянения. Одно из самых влиятель-
ных агентств России на днях объявило, 
что начало сотрудничать с 29-летним 
американским хоккеистом. По данным 
СМИ, к нему уже есть интерес со сто-
роны двух клубов КХЛ. Несколько лю-
бопытных трансферных историй слу-
чилось в последние недели и в других 
командах. Особенно выделяется ак-
тивность одного из самых низкобюд-
жетных клубов лиги — нижнекамского 
«Нефтехимика», подписавшего несколь-
ких статусных игроков, включая своего 
воспитанника и первого номера драф-
та НХЛ-2012 Наиля Якупова.

12 июля «Аризона» поместила игрока 
в безусловный драфт отказа с целью рас-
торжения с ним контракта, подписанно-
го 12 днями ранее. Вскоре выяснилось: 
9 июля Гальченюк был арестован по ряду 
обвинений, включая нападение на част-
ную собственность, хулиганство, непод-
чинение полицейским, сопротивление 
аресту, угрозы и запугивание. Предва-
рительное заседание суда назначено 
на 11 августа.

Через несколько дней в СМИ появил-
ся полицейский отчёт. В нём указано: 
Алекс был за рулём автомобиля, на ко-
тором врезался в дорожный знак. При за-
держании оскорблял полицейских на ра-
совой почве и двоих даже обещал убить. 
Гальченюк выступил с публичными из-
винениями, сообщив, что находился в со-
стоянии алкогольного опьянения и сей-
час проходит программу помощи для 
игроков (NHL/NHLPA Player Assistance 

Program). Несколько СМИ утвержда-
ли, что проблемы начались на нервной 
поч ве из-за истории с женой Гальченю-
ка, гражданкой Канады, которую год на-
зад депортировали из США из-за про-
сроченной американской визы.

Вечером 24 июля известный хок-
кейный агент Юрий Николаев расска-
зал, что возглавляемая им компания 
Winners стала сотрудничать с Гальченю-
ком на территории нашей страны. Вско-
ре «Спорт-Экспресс» сообщил об инте-
ресе к игроку со стороны уфимского 
«Салавата Юлаева» и омского «Авангар-
да», а также отказе самого Алекса ехать 
в магнитогорский «Металлург».

— С моей точки зрения, это будет очень 
рискованный выбор — это с одной сторо-
ны, — поделился мнением с «Известиями» 
бывший генеральный менеджер «Сала-

вата Юлаева» и «Автомобилиста» Леонид 
Вайсфельд. — С другой стороны, Гальче-
нюк, несомненно, очень мастеровитый 
игрок. Смущает только то, что в послед-
ние годы как-то у него карьера не идёт. 
Если кому-то удастся его реанимиро-
вать, то, безусловно, этот клуб сможет 
получить нападающего очень высокого 
уровня и продуктивного игрока. Другой 
вопрос, что агентство Winners не зани-
мается дешёвыми хоккеистами, поэто-
му я подозреваю, что ценник на Гальче-
нюка будет приличный. И в этом плане, 
повторюсь, очень большой риск для 
команды, которая его захочет взять.

По мнению специалиста, клубам, ко-
торые захотят подписать Гальченюка, 
придётся сразу выложить немалую сум-
му. Даже с учётом того, что после скан-
дала в Аризоне его карьера в НХЛ уже 
закончена, ведь такие скандалы ред-
ко кому позволяют в Северной Амери-
ке трудоустроиться в лиге подобного 
уровня.

— Понятно, что это человек с очень 
серьёзными достижениями, — добавил 
Вайсфельд. — Но это было в начале ка-
рьеры. А сейчас у него не заладилось. 
Если бы была возможность как-то за-
страховать деньги, например переведя 
часть суммы контракта в бонусы за до-
стижения, это был бы очень хороший вы-
бор для любой команды. Но, поскольку, 
как я представляю, там надо будет сра-
зу выложить приличную сумму, это 
риск. Даже вне контекста его репута-
ции из-за недавнего скандала. Это как 
на зеро поставить — можно много выи-
грать, а можно проиграть. Понятно, по-
чему представители Гальченюка будут 
повышать ценник на него. Потому что 
в принципе это игрок уровня НХЛ.

Георгий Кудинов,  
Вячеслав Короткин  

«Ф еренцварош» 19 июля офици-
ально объявил об уходе Станис-

лава Черчесова с поста главного тре-
нера. Венгерский клуб выиграл с ним 
национальный Кубок и два чемпион-
ских титула подряд. Кроме того, под 
руководством российского специали-
ста в прошлом сезоне команда вышла 
в 1/8 Лиги Европы, впервые с 1975 года 
обеспечив себе участие в весенней ста-
дии еврокубков. Но в нынешнем сезоне 
Черчесову не простили вылета из ква-
лификации ЛЧ от «Клаксвика» с Фарер-
ских островов. В интервью «Известиям» 
и «Спорт-Экспрессу» 59-летний специа-
лист рассказал о прощании с командой 
и реакции фанатов на свою отставку.

Станислав Саламович, как вы? И где сей-
час находитесь?

Я по-прежнему в Будапеште. Улажи-
ваю кое-какие дела.

На каких условиях вы расстались с «Фе-
ренцварошем»?

У нашего тренерского штаба было 
действующее соглашение до лета 
2024 года. Контракт прерван по инициа-
тиве клуба — вот и всё, что могу сказать 
по этой теме.

Прошло уже несколько дней после мат-
ча с «Клаксвиком». Можете без эмоций 
объяснить нам и самому себе, 
что произошло?

Помните, ещё в совет-
ское время была такая по-
пулярная телепередача 
«Очевидное-неверо-
ятное»?

Конечно! Её с начала 
1970-х вёл легендарный 
Сергей Капица, а просущество-
вала она лет 40.

Вот-вот. Название передачи под-
ходит для нашего случая. Очевидное 
в данном случае — это наше домашнее 
поражение от команды с Фарерских 
островов со счётом 0:3. Невероятное — 
это то, что логически объяснить нельзя.

Посещали дурные предчувствия перед 
игрой?

Было понимание того, что матч 
в силу целого ряда объективных при-
чин окажется трудным. Но того, что 
произошло, не ожидали ни я, ни мои 
помощники.

Ваши футболисты совершали грубые 
ошибки, а голкипер и капитан Дибус, 
который при вас стал первым номером 

Симметричный момент
Чего ждать от финала Кубка России по плаванию

Сергей Иванов 

В казанском Дворце водных видов 
спорта 25 июля стартовал финал 

Кубка России по плаванию. Это сорев-
нование собрало сильнейших пловцов 
со всей России и даже гостей из Бело-
руссии, которые сразятся за главный 
трофей — хрустальный кубок. Ожи-
дается участие более 600 спортсме-
нов из различных регионов. Финал 
продлится до 30 июля и станет своео-
бразным ответом на чемпионат мира 
по водным видам спорта в Фукуоке — 
второй подряд мундиаль от World 
Aquatics, где не будет представителей 
России. Что не мешает им устанавли-
вать рекорды, ведь результаты турни-
ра в Казани мировому сообществу при-
дётся учитывать.

«Грустно смотреть за мировым чем-
пионатом, но интересно», — написал 
в своих соцсетях призёр Олимпий-
ских игр Михаил Вековищев. Чемпи-
онат в Фукуоке действительно стар-
товал резво. Сначала француз Леон 
Маршан побил рекорд американца 
Майкла Фелпса на 400 м комплексом — 
последнее на тот момент ещё действу-
ющее мировое достижение американ-

ца. Затем соотечественница Фелпса 
Кэти Ледеки сравнялась с ним по ко-
личеству личных медалей на ЧМ. Тем 
самым мир показывает, что не стоит 
на месте и эпоха Фелпса уходит.

Но грустить российским пловцам 
долго не пришлось. Пусть в Фукуоку 
их не допустили, как и год назад в Бу-
дапешт, зато Всероссийская федера-
ция плавания совместно с Министер-
ством спорта подготовила достойную 
замену — финал Кубка России в Каза-
ни. Где, к слову, проходил чемпионат 
мира 2015 года.

Правда, во время проведения FINA 
World Aquatics пловцы соревновались 
на «Казань Арене». Она до сих пор гор-
до носит титул единственного в мире 
футбольного стадиона, на котором 
было установлено 15 мировых рекор-
дов. Финал Кубка проходит в профиль-
ном Дворце водных видов спорта, ко-
торый знаком каждому в российской 
сборной — ведь в столице Татарстана 
ежегодно проходит несколько стартов 
всероссийского, а до недавнего време-
ни и международного уровня.

В 2025 году Казань должна была при-
нять водный чемпионат мира повторно, 
и под эти планы городские власти гото-

вились к строительству уникального 
центра по хай-дайвингу — единственной 
в мире круглогодичной вышки на 27 м 
под закрытой крышей и большой муль-
тиспортивной арены. После того как Ка-
зань лишили турнира, планы пришлось 
отложить. Тем не менее существующий 
с 2013 года ДВВС полностью оправдыва-
ет все мировые стандарты.

Справедливо будет ждать в Каза-
ни и мировых рекордов. Сказать, что 
уровень всероссийских соревнований 
сравним с ЧМ, будет лукавством, одна-
ко спорить с тем фактом, что без Рос-
сии и Белоруссии уровень плавательно-
го турнира в Фукуоке стал ниже, также 
глупо. После введения санкций в адрес 
российского спорта у наших пловцов 
осталась возможность соревновать-
ся с лучшими из лучших только дис-
танционно. Этот подход приняли как 
спортсмены, так и федерация, которая 
финансово стимулирует россиян пока-
зывать высокие секунды.

Климент Колесников и Евгения Чи-
кунова на практике показали, что ми-
ровые рекорды в условиях изоляции 
возможны. И World Aquatics придётся 
их учитывать. Что интересно, оба до-
стижения установили именно в бас-
сейне столицы Татарстана. Колесников 
с Чикуновой будут в Казани и в этот раз. 
Ждём от них новых чудес.

Помимо Евгении и Климента сто-
ит обратить внимание на Марию Ка-
меневу, недавно повторившую рекорд 
Европы, Андрея Минакова, которому 
по силам как минимум приблизить-
ся к достижениям американца Калеба 
Дрессела в баттерфляе, Илью Бороди-
на, Анну Егорову, Мартина Малютина 
и многих других.
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«Того, что произошло, 
не ожидали ни я,  
ни мои помощники»
Футбольный тренер  
Станислав Черчесов — о поражении 
в квалификации ЛЧ от команды  
с Фарерских островов, своей 
отставке и планах на будущее

в сборной Венгрии, сотворил и вовсе не-
что реально невероятное...

Не вижу смысла говорить сегодня 
про отдельные эпизоды. Очевидно, что 
мы сыграли плохо, уступили по делу. 
А главная вина в этом пораже-
нии ложится на тренера, 
то есть на меня.

Как произошло ваше расставание с клу-
бом?

После финального свистка я под-
нялся в ложу к президенту и его окру-
жению. Там было объявлено, что 
со мной решили расстаться. Принял 
эту информацию к сведению и поки-
нул ложу. Вот и всё.

Говорили с президентом «Ференцваро-
ша» Габором Кубатовым по горячим сле-
дам или позже?

Нет, мы не общались, а с того момен-
та я его больше не видел. Бюрократиче-
ские дела закрыл через день на клубной 
базе. Замечу, что нам было комфортно 
в Будапеште: чувствовали хорошее от-
ношение, причём не только со стороны 
болельщиков «Ференцвароша».

В прошлом году вы рассказывали, что 
часто общаетесь с Кубатовым и наш-
ли с ним общий язык. Что изменилось 
с тех пор?

Мы с ним действительно неодно-
кратно беседовали в прошлом ка-
лендарном году. Но в последние не-
сколько месяцев никаких встреч 
уже не было. Несколько раз они вро-
де бы намечались, но каждый раз за-
тем отменялись — не по моей иници-
ативе.

Как попрощались с командой и мест-
ными специалистами тренерского 
штаба?

В один из дней заехал на базу 
и попрощался там со всей командой. 
Со своими венгерскими коллегами — 
отдельно в ресторане за ужином. 
Мы с ними много времени прове-
ли вместе и остались в хороших от-
ношениях. Разумеется, не смогли 
не обсудить прошедшую игру, но так 
и не нашли ответа на вопрос, почему 
всё так неудачно сложилось.

Кто-то из футболистов публично вы-
разил своё отношение к вашей отстав-
ке?

Мне писали или звонили некото-
рые ребята, которые покинули «Фе-

ренцварош» раньше. Про тех игро-
ков, которые находятся в команде 
сейчас, мне говорить не очень 
правильно: я ушёл, а они-то оста-

лись. Считаю, что у нашего 
тренерского штаба с самого 

начала установились де-
ловые и вполне довери-

тельные отношения 
с раздевалкой. 

Разумеется, 

без п роблем 
не обходилось, но где 
их нет? В нашей команде 
уживались представители полу-
тора десятков разных националь-
ностей, и для всего тренерского 
штаба работа со столь интерна-
циональным коллективом стала 

огромной школой. Как говорил ле-
гендарный Штирлиц, запоминается 
последнее, поэтому многие сейчас 
хотят говорить только про пораже-
ние от клуба с Фарерских островов, 
но в истории «Ференцвароша» на-
всегда останутся три титула, ко-
торые мы с коллегами завоевали 

всего за полтора года работы в Бу-
дапеште. И выход с первого места 
в жёсткой группе Лиги Европы тоже 
никуда не спрятать.

Какие отношения сложились с бо-
лельщиками? Как они отреагирова-
ли на ваш уход?

У «Ференцвароша» многочис-
ленные и очень преданные фанаты, 
это самый популярный клуб в стра-
не. Поддержка с трибун ощущалась 
всегда. В том числе и на любом выез-
де. Реакция на наше поражение объ-
яснима, но я не сомневаюсь, что бо-
леть за «Ференцварош» всегда будут 
на высшем уровне. Что касается реак-
ции на мой уход, каждый имеет пра-
во на своё мнение. Я надеюсь, люди 
не забудут, что за время работы на-
шего тренерского штаба «Ференцва-
рош» выиграл шесть из шести дерби 
у «Уйпешта», победив его однажды 
со счётом 6:0 на выезде. Этим реван-
шем мы вернули 12-летний должок 
клубу, который считается главным 
врагом фанатов «Фроди» (так назы-
вают «Ференцварош». — «Известия»). 
И вряд ли кто-то из истинных фана-
тов «Ференцвароша» забудет, что 
мы обыграли в гостях — 4:1 тот са-
мый «Слован», который 30 лет назад 
победил в Братиславе с тем же счётом 
и при беспорядках на трибунах, в ре-
зультате которых серьёзно постра-
дали поклонники «Фроди».

Как ни крути, «Ференцварош» — уже 
перевёрнутая страница вашей биогра-
фии. Поступали ли вам за последние 
дни предложения о новой работе? Ка-
ковы ваши ближайшие планы?

Разговоров о работе пока не было, 
а в моих ближайших планах — закон-

чить дела в Будапеш-
те. Затем мы с моим 
ш табом спокой-
но подведём итоги 

нашей работы 
в «Ференц-

в а р о ш е » , 
чтобы дви-

н у т ь с я 
да л ьше 

с учётом 
того полезного опыта, который здесь 
приобрели. Ну и раз возникла такая 
непредвиденная пауза в работе, буду 
счастлив заполнить её общением с се-
мьёй и друзьями.

В заключение хочу пожелать «Фе-
ренцварошу» и его болельщикам уда-
чи и новых титулов. А также поблаго-
дарить всех за хорошее отношение 
на протяжении тех полутора лет, что 
наш штаб трудился в Будапеште.

Спорт

Алекс Гальченюк родился 
в 1993 го ду в США, когда там 
играл его отец — известный со-
ветский и белорусский хоккеист 
Александр Гальченюк, который 
также в 2010–2013 годах рабо-
тал в Канаде ассистентом глав-
ного тренера юниорской коман-
ды «Сарния Стинг» в Хоккейной 
лиге Онтарио. В ней играл его 
сын, который в 2012-м был вы-
бран клубом «Монреаль Канади-
енс» на драфте НХЛ под третьим 
номером, после чего подписал 
с ним трёхлетний контракт.

Справка «Известий»
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